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БЮДЖЕТ-2024 ПРИНЯТС НОВЫМ С НОВЫМ 
2024 ГОДОМ2024 ГОДОМ

Дорогие приднестровцы!Дорогие приднестровцы!

От имени Вер-От имени Вер-
ховного Совета ховного Совета 
Приднестровской Приднестровской 
Молдавской Респу-Молдавской Респу-
блики и от себя блики и от себя 
лично поздравляю лично поздравляю 
вас с наступающим вас с наступающим 
Новым 2024 годом Новым 2024 годом 
и Рождеством Хри-и Рождеством Хри-
стовым!стовым!

В канун новогод-В канун новогод-
них праздников всех нас объединяет уве-них праздников всех нас объединяет уве-
ренность в том, что уходящий год заберет ренность в том, что уходящий год заберет 
с собою все плохое и ненужное, а насту-с собою все плохое и ненужное, а насту-
пающий принесет нам добрые перемены. пающий принесет нам добрые перемены. 
2023 год был дня нас годом ответственных 2023 год был дня нас годом ответственных 
решений и действий. Провожая его, хочу решений и действий. Провожая его, хочу 
сказать вам слова особой благодарности сказать вам слова особой благодарности 
за трудолюбие и оптимизм - за все, что мы за трудолюбие и оптимизм - за все, что мы 
сумели сделать вместе. Были в этом году сумели сделать вместе. Были в этом году 
трудности, были и остаются проблемы, трудности, были и остаются проблемы, 
но все решаемо! Главное – верить в свои но все решаемо! Главное – верить в свои 
силы и ни при каких обстоятельствах не силы и ни при каких обстоятельствах не 
опускать руки.опускать руки.

В народе говорят:  как встретишь Новый В народе говорят:  как встретишь Новый 
Год, так его и проведешь. Желаю каждому Год, так его и проведешь. Желаю каждому 
из вас встретить Новый 2024 год в добром из вас встретить Новый 2024 год в добром 
здравии, в кругу родных и близких вам лю-здравии, в кругу родных и близких вам лю-
дей, улыбающимися и радостными. Будем дей, улыбающимися и радостными. Будем 
надеяться и верить, что Новый год станет надеяться и верить, что Новый год станет 
успешнее и плодотворнее предыдущего. успешнее и плодотворнее предыдущего. 
Пусть он будет годом мира и согласия! Пусть он будет годом мира и согласия! 
Пусть принесет благополучие и достаток Пусть принесет благополучие и достаток 
в каждую семью, в каждый дом! Будьте в каждую семью, в каждый дом! Будьте 
счастливы в Новом году!счастливы в Новом году!

Председатель Верховного СоветаПредседатель Верховного Совета
Приднестровской МолдавскойПриднестровской Молдавской
Республики                А. В. Коршунов Республики                А. В. Коршунов 

Как отметил в своем выступлении спикер парламента Алек-Как отметил в своем выступлении спикер парламента Алек-
сандр Коршунов, не случайно именно Верховный Совет стал сандр Коршунов, не случайно именно Верховный Совет стал 
первым органом власти только образованного в 1990 году первым органом власти только образованного в 1990 году 
государства. Ведь парламент – это высший представительный государства. Ведь парламент – это высший представительный 
орган государственного управления. Каждый депутат пред-орган государственного управления. Каждый депутат пред-
ставляет в нем интересы тысяч граждан Приднестровья. Так, ставляет в нем интересы тысяч граждан Приднестровья. Так, 
как и сама республика была создана благодаря силе и воле как и сама республика была создана благодаря силе и воле 
нашего народа.нашего народа.

Александр Коршунов напомнил присутствовавшим в зале Александр Коршунов напомнил присутствовавшим в зале 
пленарных заседаний, что первыми депутатами были про-пленарных заседаний, что первыми депутатами были про-
мышленники, аграрии и общественники. Именно они заложи-мышленники, аграрии и общественники. Именно они заложи-
ли основы социальной направленности молодого государства. ли основы социальной направленности молодого государства. 
И уже 33 года главной задачей в работе Верховного Совета И уже 33 года главной задачей в работе Верховного Совета 
является забота о гражданах республики, добавил спикер.является забота о гражданах республики, добавил спикер.

«Социально-экономическая повестка – первоочередная для «Социально-экономическая повестка – первоочередная для 
депутатского корпуса. Законы о бюджете, Фонде социального депутатского корпуса. Законы о бюджете, Фонде социального 
страхования, различные государственные целевые програм-страхования, различные государственные целевые програм-
мы в сфере здравоохранения, обеспечения водой, газифи-мы в сфере здравоохранения, обеспечения водой, газифи-
кации, капитального строительства и ремонта социальных кации, капитального строительства и ремонта социальных 
учреждений – в приоритете парламента и всего государства учреждений – в приоритете парламента и всего государства 
в целом. Общение депутата с людьми, представительство их в целом. Общение депутата с людьми, представительство их 
интересов является основой ежедневной работы. Постоянная интересов является основой ежедневной работы. Постоянная 
связь с избирателями ни в коем случае не должна теряться. связь с избирателями ни в коем случае не должна теряться. 
Вместе мы развиваем страну, развиваем экономическую и Вместе мы развиваем страну, развиваем экономическую и 

социальную политику, развиваем города, районные центры социальную политику, развиваем города, районные центры 
и села», - отметил Председатель Верховного Совета ПМР и села», - отметил Председатель Верховного Совета ПМР 
Александр Коршунов.Александр Коршунов.

Отдельно спикер отметил важность участия в работе ны-Отдельно спикер отметил важность участия в работе ны-
нешнего парламента первых приднестровских депутатов во нешнего парламента первых приднестровских депутатов во 
главе с Первым Президентом ПМР Игорем Смирновым и Мо-главе с Первым Президентом ПМР Игорем Смирновым и Мо-
лодежный парламент, который также действует на площадке лодежный парламент, который также действует на площадке 
Верховного Совета.Верховного Совета.

Работа над новыми законами и изменениями в уже дей-Работа над новыми законами и изменениями в уже дей-
ствующее законодательство идет совместно с Президентом ствующее законодательство идет совместно с Президентом 
и представителями Правительства. Именно так, выслушивая и представителями Правительства. Именно так, выслушивая 
разные точки зрения всех заинтересованных сторон, главный разные точки зрения всех заинтересованных сторон, главный 
законодательный орган страны может принимать взвешенные законодательный орган страны может принимать взвешенные 
решения, считает Александр Коршунов.решения, считает Александр Коршунов.

«Верховный Совет – это площадка для принятия наиболее «Верховный Совет – это площадка для принятия наиболее 
оптимальных, взвешенных управленческих решений. И на оптимальных, взвешенных управленческих решений. И на 
этой площадке рассматриваются различные точки зрения, этой площадке рассматриваются различные точки зрения, 
изучаются варианты решений, выслушиваются аргументы изучаются варианты решений, выслушиваются аргументы 
заинтересованных сторон. При принятии законопроектов заинтересованных сторон. При принятии законопроектов 
важно совместно обсуждать законодательные инициативы важно совместно обсуждать законодательные инициативы 
именно в самом начале, при так называемом нулевом чтении. именно в самом начале, при так называемом нулевом чтении. 
Сегодня, учитывая внешнее экономическое и политическое Сегодня, учитывая внешнее экономическое и политическое 
давление, возникающие в мире экономические проблемы, давление, возникающие в мире экономические проблемы, 
как никогда необходима консолидация и согласованность как никогда необходима консолидация и согласованность 
в действиях и принимаемых решениях. Совместно с Пре-в действиях и принимаемых решениях. Совместно с Пре-
зидентом и Правительством мы находим ответы на вызовы зидентом и Правительством мы находим ответы на вызовы 
современности», - отметил Председатель Верховного Совета современности», - отметил Председатель Верховного Совета 
ПМР Александр Коршунов.ПМР Александр Коршунов.

Поздравить парламентариев с годовщиной создания за-Поздравить парламентариев с годовщиной создания за-
конодательного органа власти республики приехалконодательного органа власти республики приехал Пре- Пре-
зидент ПМР Вадим Красносельский. Парламентскую работу зидент ПМР Вадим Красносельский. Парламентскую работу 

он знает хорошо. Глава государства и сам в прошлом был он знает хорошо. Глава государства и сам в прошлом был 
избран депутатом и возглавлял Верховный Совет в начале избран депутатом и возглавлял Верховный Совет в начале 
работы VI созыва.работы VI созыва.

Лучшим из лучших сотрудников Аппарата Верховного Со-Лучшим из лучших сотрудников Аппарата Верховного Со-
вета Президент вручил  государственные награды: ордена, вета Президент вручил  государственные награды: ордена, 
медали, почетные грамоты и благодарственные письма.медали, почетные грамоты и благодарственные письма.

«Без Верховного Совета невозможно себе представить «Без Верховного Совета невозможно себе представить 
Приднестровье. Народ через своих представителей управ-Приднестровье. Народ через своих представителей управ-
ляет государством. Желаю, чтобы и дальше парламент был ляет государством. Желаю, чтобы и дальше парламент был 
площадкой для споров и поиска истины. Только об одном площадкой для споров и поиска истины. Только об одном 
спорить не надо: наше Приднестровье уже независимое го-спорить не надо: наше Приднестровье уже независимое го-
сударство. И задача Верховного Совета - максимально быть сударство. И задача Верховного Совета - максимально быть 
рядом со своим народом, помогать, консолидироваться вокруг рядом со своим народом, помогать, консолидироваться вокруг 
нашей общей идеи. Поэтому с праздником вас!», - отметил нашей общей идеи. Поэтому с праздником вас!», - отметил 
Президент ПМР Вадим Красносельский.Президент ПМР Вадим Красносельский.

По случаю годовщины создания приднестровского парла-По случаю годовщины создания приднестровского парла-
мента спикер Александр Коршунов наградил главу государ-мента спикер Александр Коршунов наградил главу государ-
ства знаком «За вклад в дело парламентаризма».ства знаком «За вклад в дело парламентаризма».

ТОРЖЕСТВЕННОЕ СОБРАНИЕ К 33-ЛЕТИЮ ВЕРХОВНОГО СОВЕТАТОРЖЕСТВЕННОЕ СОБРАНИЕ К 33-ЛЕТИЮ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА
29 ноября в зале пленарных заседаний  29 ноября в зале пленарных заседаний  

состоялось торжественное собрание, приуро-состоялось торжественное собрание, приуро-
ченное к 33-й годовщине образования Верховного ченное к 33-й годовщине образования Верховного 
Совета ПМР. В нем приняли участие Президент Совета ПМР. В нем приняли участие Президент 
ПМР Вадим Красносельский и Председатель Пра-ПМР Вадим Красносельский и Председатель Пра-
вительства ПМР Александр Розенберг.вительства ПМР Александр Розенберг.

29 ноября 1990 года состоялось первое заседание первого органа власти молодой республики29 ноября 1990 года состоялось первое заседание первого органа власти молодой республики

Об основных положениях нового закона Об основных положениях нового закона 
рассказал Председатель Верховного Совета рассказал Председатель Верховного Совета 
ПМР Александр Коршунов. Он отдельно от-ПМР Александр Коршунов. Он отдельно от-
метил, что бюджет-2024 традиционно сбалан-метил, что бюджет-2024 традиционно сбалан-
сированный и социально ориентированный. сированный и социально ориентированный. 
Это значит, что государство будет в полном Это значит, что государство будет в полном 
объеме и в срок выплачивать пенсии, зара-объеме и в срок выплачивать пенсии, зара-
ботные платы работникам бюджетной сферы ботные платы работникам бюджетной сферы 
и пособия. Отдельно спикер парламента от-и пособия. Отдельно спикер парламента от-
метил огромную работу, которая шла при под-метил огромную работу, которая шла при под-
готовке законопроекта ко всем трем чтениям.готовке законопроекта ко всем трем чтениям.

«С удовлетворением могу сказать, что «С удовлетворением могу сказать, что 
работа на сегодня завершена.  И закон о работа на сегодня завершена.  И закон о 
республиканском бюджете на 2024 год при-республиканском бюджете на 2024 год при-
нят в сбалансированном виде и с полным нят в сбалансированном виде и с полным 
покрытием социальных обязательств перед покрытием социальных обязательств перед 
нашими гражданами. В зависимости от объ-нашими гражданами. В зависимости от объ-
ема финансовых средств, которые мы сможем ема финансовых средств, которые мы сможем 
аккумулировать, и прогнозов, предостав-аккумулировать, и прогнозов, предостав-
ленных Правительством ПМР, мы будем по-ленных Правительством ПМР, мы будем по-
нимать объем финансовых ресурсов нашего нимать объем финансовых ресурсов нашего 
государства. В зависимости от этого, в январе государства. В зависимости от этого, в январе 
следующего года рассмотрим и будем при-следующего года рассмотрим и будем при-
нимать решение по повышению социальных нимать решение по повышению социальных 
обязательств перед нашими пенсионерами. обязательств перед нашими пенсионерами. 
В зависимости от объема этих средств, мы В зависимости от объема этих средств, мы 
будем думать, как нам поднять фонд оплаты будем думать, как нам поднять фонд оплаты 
труда для определенных категорий работни-труда для определенных категорий работни-
ков бюджетной сферы. В первую очередь, ков бюджетной сферы. В первую очередь, 
речь идет о работниках системы просвещения речь идет о работниках системы просвещения 
и здравоохранения», - отметил Председатель и здравоохранения», - отметил Председатель 
Верховного Совета ПМР Александр Коршунов.Верховного Совета ПМР Александр Коршунов.

Еще один важный социальный аспект – Еще один важный социальный аспект – 
тарифы по коммунальным платежам для на-тарифы по коммунальным платежам для на-
селения. Их стоимость не изменится.селения. Их стоимость не изменится.

«Для населения тарифы на коммунальные «Для населения тарифы на коммунальные 
услуги расти не будут. Но с целью экономии услуги расти не будут. Но с целью экономии 
энергоресурсов принято решение, что в слу-энергоресурсов принято решение, что в слу-
чае, если абонент потребляет более 500 кВт чае, если абонент потребляет более 500 кВт 
в месяц, то тариф, начиная с 501 кВт, будет в месяц, то тариф, начиная с 501 кВт, будет 

повыше. Мы считаем это справедливым. То повыше. Мы считаем это справедливым. То 
есть все должны экономить энергоресурсы, есть все должны экономить энергоресурсы, 
потому что сегодня они далеко не такие де-потому что сегодня они далеко не такие де-
шевые, как оплачивает население», - добавил шевые, как оплачивает население», - добавил 
спикер Александр Коршунов.спикер Александр Коршунов.

Разницу между тем, что оплачивает насе-Разницу между тем, что оплачивает насе-
ление, и реальной стоимостью коммунальной ление, и реальной стоимостью коммунальной 
услуги предприятиям естественных монопо-услуги предприятиям естественных монопо-
лий будет покрывать государство.лий будет покрывать государство.

Что касается общих цифр. В 2024 году Что касается общих цифр. В 2024 году 
бюджет, согласно прогнозам, получит на 4% бюджет, согласно прогнозам, получит на 4% 
меньше доходов, чем в 2023-м. Сумма для меньше доходов, чем в 2023-м. Сумма для 
Приднестровья значительная. Поэтому при Приднестровья значительная. Поэтому при 
подготовке закона частично были урезаны подготовке закона частично были урезаны 
некоторые статьи расходов. Однако целевые некоторые статьи расходов. Однако целевые 
бюджетные фонды и программы развития бюджетные фонды и программы развития 
продолжат свою работу. В Фонде капиталь-продолжат свою работу. В Фонде капиталь-
ных вложений запланировано 217,3 млн  ных вложений запланировано 217,3 млн  
рублей, в Дорожном фонде - 241,9 млн  рублей, в Дорожном фонде - 241,9 млн  
рублей, в Фонде развития предприниматель-рублей, в Фонде развития предприниматель-
ства - 23,7 млн рублей, в Фонде поддержки ства - 23,7 млн рублей, в Фонде поддержки 
молодежи - 10,5 млн рублей, в Фонде под-молодежи - 10,5 млн рублей, в Фонде под-
держки сельского хозяйства - 21,9 млн держки сельского хозяйства - 21,9 млн 
рублей, в Фонде развития мелиоративного рублей, в Фонде развития мелиоративного 
комплекса - 46 млн рублей. В рамках Фонда комплекса - 46 млн рублей. В рамках Фонда 
развития предпринимательства продолжится развития предпринимательства продолжится 
субсидирование части процентных ставок субсидирование части процентных ставок 
со стороны государства по льготным креди-со стороны государства по льготным креди-
там, предоставляемым организациям при-там, предоставляемым организациям при-
оритетных отраслей. А из Фонда поддержки оритетных отраслей. А из Фонда поддержки 
сельского хозяйства будут выплачиваться сельского хозяйства будут выплачиваться 
сельхозпроизводителям дотации на молоко, сельхозпроизводителям дотации на молоко, 
сохранится и субсидирование затрат на по-сохранится и субсидирование затрат на по-
купку племенного рогатого скота.купку племенного рогатого скота.

Некоторые меры социальной поддержки, Некоторые меры социальной поддержки, 
несмотря на необходимость сокращения го-несмотря на необходимость сокращения го-
сударственных расходов, и Правительство, сударственных расходов, и Правительство, 
и депутаты Верховного Совета посчитали и депутаты Верховного Совета посчитали 
целесообразным увеличить. В первую оче-целесообразным увеличить. В первую оче-
редь речь идет о лечении приднестровцев редь речь идет о лечении приднестровцев 

за рубежом. На эти цели в бюджете-2024 за рубежом. На эти цели в бюджете-2024 
запланировало около 38 млн рублей.запланировало около 38 млн рублей.

«В прошлом году более 160 человек изле-«В прошлом году более 160 человек изле-
чились. В этом году - более 200 человек. Это чились. В этом году - более 200 человек. Это 
говорит о том, что целевая программа дей-говорит о том, что целевая программа дей-
ствует эффективно. Мы сохраняем достаточно ствует эффективно. Мы сохраняем достаточно 
большое количество жизней наших граждан. большое количество жизней наших граждан. 
Необходимо продолжать финансировать Необходимо продолжать финансировать 
данное направление», - считает Александр данное направление», - считает Александр 
Коршунов.Коршунов.

Также были увеличены расходы в 2024 году Также были увеличены расходы в 2024 году 
по еще одному направлению – приобретение по еще одному направлению – приобретение 
жилья для детей-сирот и детей, оставшихся жилья для детей-сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей. Планируется при-без попечения родителей. Планируется при-
обрести 61 квартиру на сумму более 19 млн обрести 61 квартиру на сумму более 19 млн 
рублей.рублей.

«К сожалению, очередь растет быстрее, «К сожалению, очередь растет быстрее, 
чем мы можем себе позволить приобре-чем мы можем себе позволить приобре-
тать жилье для наших детей. Связано это с тать жилье для наших детей. Связано это с 
малыми возможностями бюджета. Но хочу малыми возможностями бюджета. Но хочу 
напомнить, что эту программу мы приняли напомнить, что эту программу мы приняли 
только в 2018 году. До этого были доста-только в 2018 году. До этого были доста-
точно серьезные сложности. На следующий точно серьезные сложности. На следующий 
год и в абсолютном значении количество год и в абсолютном значении количество 
квартир больше, и сумму, необходимую для квартир больше, и сумму, необходимую для 
реализации этого направления, заклады-реализации этого направления, заклады-
ваем намного больше, чем даже в послед-ваем намного больше, чем даже в послед-
ний год», - добавил Александр Коршунов.  ний год», - добавил Александр Коршунов.  

 ИТОГИ ОСЕННЕЙ СЕССИИ ПАРЛАМЕНТА ИТОГИ ОСЕННЕЙ СЕССИИ ПАРЛАМЕНТА
21 декабря Верховный Совет завершил VI 21 декабря Верховный Совет завершил VI 

сессию VII созыва. На рассмотрение парламен-сессию VII созыва. На рассмотрение парламен-
та поступило 228 законодательных инициатив.  та поступило 228 законодательных инициатив.  
Депутатский корпус принял в первом Депутатский корпус принял в первом 
чтении 125 законопроектов, в оконча-чтении 125 законопроектов, в оконча-
тельном чтении -  153 Закона ПМР. тельном чтении -  153 Закона ПМР. 
В се го  в  о сенней  се с сии   Верхов -Все го  в  о сенней  се с сии   Верхов -
ный Совет рассмотрел 356 вопросов. ный Совет рассмотрел 356 вопросов. 
Президентом ПМР подписано и опубликовано Президентом ПМР подписано и опубликовано 
168 Законов ПМР.168 Законов ПМР.

20 декабря Верховный Совет ПМР принял в окончательном чтении20 декабря Верховный Совет ПМР принял в окончательном чтении
проект закона «О республиканском бюджете на 2024 год»проект закона «О республиканском бюджете на 2024 год»



1. Со 2 сентября по 25 ноября 1990 года в Приднестровье 1. Со 2 сентября по 25 ноября 1990 года в Приднестровье 
действовал Временный Верховный Совет. Решение о его действовал Временный Верховный Совет. Решение о его 
создании было принято на II Чрезвычайном съезде народных создании было принято на II Чрезвычайном съезде народных 
депутатов всех уровней 2 сентября 1990 года. Председателем депутатов всех уровней 2 сентября 1990 года. Председателем 
Временного Верховного Совета ПМССР был избран Игорь Временного Верховного Совета ПМССР был избран Игорь 
Смирнов;Смирнов;

2. Временный Верховный Совет представлял собой струк-2. Временный Верховный Совет представлял собой струк-
туру, выполнявшую смешанные функции законодательной и туру, выполнявшую смешанные функции законодательной и 
исполнительной ветвей власти;исполнительной ветвей власти;

3. Временный Верховный Совет принял более 60 законов 3. Временный Верховный Совет принял более 60 законов 
и постановлений: о создании Республиканского банка, фор-и постановлений: о создании Республиканского банка, фор-
мировании госбюджета, организации неотложных мер по мировании госбюджета, организации неотложных мер по 
оказанию помощи гражданам, материально-техническом оказанию помощи гражданам, материально-техническом 
снабжении предприятий, а также об образовании Тирасполь-снабжении предприятий, а также об образовании Тирасполь-
ского госуниверситета (с января 1991 года - Тираспольский ского госуниверситета (с января 1991 года - Тираспольский 
государственно-корпоративный университет Приднестров-государственно-корпоративный университет Приднестров-
ского региона). В 1992 году руководство республики приняло ского региона). В 1992 году руководство республики приняло 
решение о слиянии ТГКУ и Приднестровского государствен-решение о слиянии ТГКУ и Приднестровского государствен-
ного педагогического института им Т.Г. Шевченко. Так был ного педагогического института им Т.Г. Шевченко. Так был 
образован Приднестровский государственно-корпоративный образован Приднестровский государственно-корпоративный 
университет им. Т.Г. Шевченко (с 1997 года – Приднестров-университет им. Т.Г. Шевченко (с 1997 года – Приднестров-
ский государственный университет им. Т.Г. Шевченко);ский государственный университет им. Т.Г. Шевченко);

4. Выборы в Верховный Совет ПМССР состоялись 22-25 4. Выборы в Верховный Совет ПМССР состоялись 22-25 
ноября 1990 года. В них принял участие 81% избирателей;ноября 1990 года. В них принял участие 81% избирателей;

5. Первое заседание Верховного Совета ПМССР I созыва 5. Первое заседание Верховного Совета ПМССР I созыва 
состоялось 29 ноября 1990 года;состоялось 29 ноября 1990 года;

6. Право открыть заседание предоставили одному из 6. Право открыть заседание предоставили одному из 
старейших депутатов, Василию Яковлеву – авторитетному старейших депутатов, Василию Яковлеву – авторитетному 
правоведу, одному из будущих авторов Декларации о не-правоведу, одному из будущих авторов Декларации о не-
зависимости ПМР и первой приднестровской Конституции;зависимости ПМР и первой приднестровской Конституции;

7. На первом заседании Верховного Совета ПМССР при-7. На первом заседании Верховного Совета ПМССР при-
днестровские депутаты почтили минутой молчания память днестровские депутаты почтили минутой молчания память 
павших во время трагических событий в Дубоссарах 2 ноября павших во время трагических событий в Дубоссарах 2 ноября 
1990 года;1990 года;

8. Первым Председателем Верховного Совета был избран 8. Первым Председателем Верховного Совета был избран 
Игорь Смирнов. После избрания его Председателем ПМССР Игорь Смирнов. После избрания его Председателем ПМССР 
должность спикера занял Григорий Маракуца;должность спикера занял Григорий Маракуца;

9. Первый созыв парламента был двухпалатным и состоял 9. Первый созыв парламента был двухпалатным и состоял 
из Совета Республики и Совета Национальностей;из Совета Республики и Совета Национальностей;

10. В Совет Национальностей по 8 человек вошли русские, 10. В Совет Национальностей по 8 человек вошли русские, 
украинцы, молдаване. В эту же палату были включены и украинцы, молдаване. В эту же палату были включены и 
представители других национальностей. Всего 28 человек. представители других национальностей. Всего 28 человек. 
Председателем был избран Александр Караман;Председателем был избран Александр Караман;

11. Совет Национальностей обладал правом вето на любой 11. Совет Национальностей обладал правом вето на любой 
законопроект, который мог в той или иной мере ущемлять законопроект, который мог в той или иной мере ущемлять 
интересы представителей любой национальности, проживав-интересы представителей любой национальности, проживав-
шей в Приднестровье;шей в Приднестровье;

12. В Совет Республики вошли 35 депутатов. Председате-12. В Совет Республики вошли 35 депутатов. Председате-
лем был избран Владимир Гончар. Главной задачей Совета лем был избран Владимир Гончар. Главной задачей Совета 
Республики была разработка законопроектов;Республики была разработка законопроектов;

13. Первоначально Верховный Совет ориентировался на 13. Первоначально Верховный Совет ориентировался на 
законы, которые действовали с советских времен. И по-законы, которые действовали с советских времен. И по-
степенно перекраивали эти законы на приднестровскую степенно перекраивали эти законы на приднестровскую 
действительность;действительность;

14. 8 декабря 1990 г. вторая сессия Верховного Совета 14. 8 декабря 1990 г. вторая сессия Верховного Совета 
ПМССР приняла Декрет о государственной власти в новой ПМССР приняла Декрет о государственной власти в новой 
редакции и Декларацию о суверенитете. В этих документах редакции и Декларацию о суверенитете. В этих документах 

излагались основные принципы осуществления государ-излагались основные принципы осуществления государ-
ственной власти и управления. Они легли в основу будущей ственной власти и управления. Они легли в основу будущей 
Конституции Приднестровской Молдавской Республики;Конституции Приднестровской Молдавской Республики;

15. Верховный Совет I созыва заседал один раз в месяц. 15. Верховный Совет I созыва заседал один раз в месяц. 
Если требовалось, то чаще;Если требовалось, то чаще;

16. Первые заседания Верховного Совета ПМССР проходили 16. Первые заседания Верховного Совета ПМССР проходили 
в Доме Советов (ныне здание госадминистрации и горсовета в Доме Советов (ныне здание госадминистрации и горсовета 
Тирасполя);Тирасполя);

17. Нынешнее здание Верховного Совета и Правительства 17. Нынешнее здание Верховного Совета и Правительства 
ПМР в начале 90-х занимал Тираспольский городской комитет ПМР в начале 90-х занимал Тираспольский городской комитет 
Коммунистической партии МССР. После распада Советского Коммунистической партии МССР. После распада Советского 
Союза здесь находился филиал государственного университе-Союза здесь находился филиал государственного университе-
та, а с 1991 года в нем заседает приднестровский парламент;та, а с 1991 года в нем заседает приднестровский парламент;

18. Здание Верховного Совета и Правительства ПМР воз-18. Здание Верховного Совета и Правительства ПМР воз-
вели в 1983 году. А в 1987 году, к 70-летию Октябрьской вели в 1983 году. А в 1987 году, к 70-летию Октябрьской 
революции, на высоком постаменте перед зданием устано-революции, на высоком постаменте перед зданием устано-
вили памятник Владимиру Ленину. Прототипом послужил вили памятник Владимиру Ленину. Прототипом послужил 
знаменитый 19-метровый монумент вождю мирового про-знаменитый 19-метровый монумент вождю мирового про-
летариата в Берлине;летариата в Берлине;

19. Памятник Ленину в Берлине создал известный совет-19. Памятник Ленину в Берлине создал известный совет-
ский скульптор Николай Томский. А памятник перед Верхов-ский скульптор Николай Томский. А памятник перед Верхов-
ным Советом ПМР создал его ученик Владимир Климачев;ным Советом ПМР создал его ученик Владимир Климачев;

20. Для разработки основного документа Приднестровской 20. Для разработки основного документа Приднестровской 
МССР, Конституции, на первой сессии 29 ноября 1990 года МССР, Конституции, на первой сессии 29 ноября 1990 года 
была создана Конституционная комиссия во главе с Игорем была создана Конституционная комиссия во главе с Игорем 
Смирновым;Смирновым;

21. Первая Конституция ПМР была принята на XII сессии 21. Первая Конституция ПМР была принята на XII сессии 
Верховного Совета ПМССР 2 сентября 1991 года и одобрена Верховного Совета ПМССР 2 сентября 1991 года и одобрена 
IV Съездом народных депутатов всех уровней. Конституция IV Съездом народных депутатов всех уровней. Конституция 
1991 года, по словам ее создателей, представляла собой 1991 года, по словам ее создателей, представляла собой 
модифицированный вариант Конституций СССР и МССР;модифицированный вариант Конституций СССР и МССР;

22. 2 августа 1995 года Верховный Совет ПМР принял 22. 2 августа 1995 года Верховный Совет ПМР принял 
Постановление №667, которым уточнил состав и функции Постановление №667, которым уточнил состав и функции 
Конституционной комиссии во главе с Президентом и Пред-Конституционной комиссии во главе с Президентом и Пред-
седателем Верховного Совета. Именно этот состав комиссии седателем Верховного Совета. Именно этот состав комиссии 
завершил разработку проекта Новой Конституции ПМР;завершил разработку проекта Новой Конституции ПМР;

23. Окончательный проект Новой Конституции ПМР Верхов-23. Окончательный проект Новой Конституции ПМР Верхов-
ный Совет принял 14 декабря 1995 года. А уже 24 декабря ный Совет принял 14 декабря 1995 года. А уже 24 декабря 
состоялся конституционный референдум по вопросу ее при-состоялся конституционный референдум по вопросу ее при-
нятия. В этот же день прошли очередные выборы в Верховный нятия. В этот же день прошли очередные выборы в Верховный 
Совет ПМР II созыва. День всенародного референдума 24 Совет ПМР II созыва. День всенародного референдума 24 
декабря 1995 года считается днем принятия Конституции декабря 1995 года считается днем принятия Конституции 
Приднестровской Молдавской Республики;Приднестровской Молдавской Республики;

24. 17 июля 1991 года Верховный Совет утвердил дату 2 24. 17 июля 1991 года Верховный Совет утвердил дату 2 
сентября в качестве ежегодного государственного праздника сентября в качестве ежегодного государственного праздника 
ПМССР – Дня Республики;ПМССР – Дня Республики;

25. 5 ноября 1991 года на заседании Верховного Совета 25. 5 ноября 1991 года на заседании Верховного Совета 
было принято Постановление о переименовании республики. было принято Постановление о переименовании республики. 
Приднестровская МССР стала именоваться Приднестровской Приднестровская МССР стала именоваться Приднестровской 
Молдавской Республикой. Предыдущее название страна но-Молдавской Республикой. Предыдущее название страна но-
сила 1 год 2 месяца и 3 дня;сила 1 год 2 месяца и 3 дня;

26. Из протокола заседания депутатов Верховного Совета 26. Из протокола заседания депутатов Верховного Совета 
ПМССР от 5 ноября 1991 года: «…Были разные мнения. Пред-ПМССР от 5 ноября 1991 года: «…Были разные мнения. Пред-
лагают оставить как сегодня называется республика. Были лагают оставить как сегодня называется республика. Были 
варианты Приднестровская Молдавская Демократическая варианты Приднестровская Молдавская Демократическая 
Республика. Просто - Приднестровская Республика. Но боль-Республика. Просто - Приднестровская Республика. Но боль-
шая часть склоняется к тому, чтобы назвать Приднестровская шая часть склоняется к тому, чтобы назвать Приднестровская 

Молдавская Республика»;Молдавская Республика»;
27. По воспоминаниям участников событий, убрать из на-27. По воспоминаниям участников событий, убрать из на-

звания слова «Советская» и «Социалистическая» было непро-звания слова «Советская» и «Социалистическая» было непро-
стым решением. ПМССР провозгласили на II чрезвычайном стым решением. ПМССР провозгласили на II чрезвычайном 
съезде депутатов всех уровней 2 сентября 1990 года. Тогда съезде депутатов всех уровней 2 сентября 1990 года. Тогда 
Приднестровье вышло из состава МССР, но осталось в составе Приднестровье вышло из состава МССР, но осталось в составе 
Советского Союза;Советского Союза;

28. Приднестровским депутатам приходилось принимать за-28. Приднестровским депутатам приходилось принимать за-
коны в условиях постоянного политического и экономического коны в условиях постоянного политического и экономического 
давления. А в 1992 году и в условиях широкомасштабных во-давления. А в 1992 году и в условиях широкомасштабных во-
енных действия. В здании Верховного Совета есть памятная енных действия. В здании Верховного Совета есть памятная 
стена с фамилиями депутатов, погибших в период с 1990 по стена с фамилиями депутатов, погибших в период с 1990 по 
1992 год. Среди них Николай Остапенко, Степан Покотило, Га-1992 год. Среди них Николай Остапенко, Степан Покотило, Га-
лина Марченко, Петр Баев, Валентин Желтюк, Виктор Кузьмин;лина Марченко, Петр Баев, Валентин Желтюк, Виктор Кузьмин;

29. Верховный Совет II созыва также был двухпалатным и 29. Верховный Совет II созыва также был двухпалатным и 
состоял из Палаты законодателей и Палаты представителей. состоял из Палаты законодателей и Палаты представителей. 
Палата законодателей объединяла людей более творческого Палата законодателей объединяла людей более творческого 
характера, а в Палату представителей шли практики. Все пред-характера, а в Палату представителей шли практики. Все пред-
ложения Палаты законодателей рассматривались в Палате ложения Палаты законодателей рассматривались в Палате 
представителей с точки зрения практического воплощения их в представителей с точки зрения практического воплощения их в 
жизнь. Таким образом создавалась эффективная, действенная жизнь. Таким образом создавалась эффективная, действенная 
законодательная база республики;законодательная база республики;

30. Количество депутатов изменялось от созыва к созыву. 30. Количество депутатов изменялось от созыва к созыву. 
Первый созыв (1990 – 1995 гг.) насчитывал 63 народных  Первый созыв (1990 – 1995 гг.) насчитывал 63 народных  
избранника. Во втором созыве (1995 – 2000 гг.) их было 67. С избранника. Во втором созыве (1995 – 2000 гг.) их было 67. С 
2000 года приднестровский парламент стал однопалатным. В 2000 года приднестровский парламент стал однопалатным. В 
третьем, четвертом, пятом и шестом созывах (до 2020 года) третьем, четвертом, пятом и шестом созывах (до 2020 года) 
депутатов было 43. В 2019 году в Конституцию ПМР были вне-депутатов было 43. В 2019 году в Конституцию ПМР были вне-
сены изменения, по которым численный состав депутатского сены изменения, по которым численный состав депутатского 
корпуса сократился с 43-х до 33-х;корпуса сократился с 43-х до 33-х;

31. Выборы в Верховный Совет проходят каждые пять лет. С 31. Выборы в Верховный Совет проходят каждые пять лет. С 
2015 года в республике установлен единый день голосования. 2015 года в республике установлен единый день голосования. 
В 2015 и 2020 году единый день голосования в Верховный В 2015 и 2020 году единый день голосования в Верховный 
Совет и местные органы власти состоялся 29 ноября в вос-Совет и местные органы власти состоялся 29 ноября в вос-
кресенье;кресенье;

32. Судьба республики решалась на всенародных референду-32. Судьба республики решалась на всенародных референду-
мах. Решения об их проведении принимал Верховный Совет. За мах. Решения об их проведении принимал Верховный Совет. За 
33 года существования ПМР было проведено 7 референдумов. 33 года существования ПМР было проведено 7 референдумов. 
Последний – в 2006 году;Последний – в 2006 году;

33. В состав Верховного Совета ПМР входят 33 депутата. 33. В состав Верховного Совета ПМР входят 33 депутата. 
Структуру парламента составляют 6 комитетов и 3 комиссии:Структуру парламента составляют 6 комитетов и 3 комиссии:

-Комитет по экономической политике, бюджету и финансам;-Комитет по экономической политике, бюджету и финансам;
-Комитет по законодательству, правоохранительным орга--Комитет по законодательству, правоохранительным орга-

нам, обороне, безопасности, миротворческой деятельности, нам, обороне, безопасности, миротворческой деятельности, 
защите прав и свобод граждан;защите прав и свобод граждан;

-Комитет по социальной политике, здравоохранению, труду, -Комитет по социальной политике, здравоохранению, труду, 
вопросам семьи и детства;вопросам семьи и детства;

-Комитет по образованию, науке, культуре, общественным -Комитет по образованию, науке, культуре, общественным 
объединениям, спорту, информационной и молодежной по-объединениям, спорту, информационной и молодежной по-
литике;литике;

-Комитет по вопросам АПК, промышленности, транспорту, -Комитет по вопросам АПК, промышленности, транспорту, 
строительству и природным ресурсам;строительству и природным ресурсам;

-Комитет по вопросам региональной политики, местному -Комитет по вопросам региональной политики, местному 
самоуправлению и ЖКХ;самоуправлению и ЖКХ;

-Комиссия по внешней политике и международным связям;-Комиссия по внешней политике и международным связям;
-Комиссия по мандатам, регламенту и депутатской этике;-Комиссия по мандатам, регламенту и депутатской этике;
-Счетная комиссия.-Счетная комиссия.
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В начале своего выступления Председатель В начале своего выступления Председатель 
Верховного Совета ПМР Александр Коршунов Верховного Совета ПМР Александр Коршунов 
отметил, что «отметил, что «парламентарии Приднестровья парламентарии Приднестровья 
традиционно участвуют в мероприятиях про-традиционно участвуют в мероприятиях про-
водимых в стенах Государственной Думы, что водимых в стенах Государственной Думы, что 
позволяет последовательно проводить гармо-позволяет последовательно проводить гармо-
низацию законодательства Приднестровья и низацию законодательства Приднестровья и 
законодательства РФ, системно сверять шаги законодательства РФ, системно сверять шаги 
на пути расширения межпарламентского со-на пути расширения межпарламентского со-
трудничестватрудничества».  ».  

Александр Коршунов подчеркнул, что в Александр Коршунов подчеркнул, что в 
процессе межпарламентского взаимодей-процессе межпарламентского взаимодей-
ствия представители фракций политических ствия представители фракций политических 
партий и блоков могут и должны играть партий и блоков могут и должны играть 
активную роль, поскольку представителей активную роль, поскольку представителей 
всех парламентов стран СНГ объединяет всех парламентов стран СНГ объединяет 
стремление улучшить качество жизни граж-стремление улучшить качество жизни граж-
дан, создать условия для устойчивого и благо-дан, создать условия для устойчивого и благо-
получного развития государств.получного развития государств.

«В этом контексте международная кон-«В этом контексте международная кон-
ференция «Роль взаимодействия фракций ференция «Роль взаимодействия фракций 
политических партий и блоков в межпарла-политических партий и блоков в межпарла-
ментском сотрудничестве стран СНГ» приоб-ментском сотрудничестве стран СНГ» приоб-
ретает особенно высокое значение. Как для ретает особенно высокое значение. Как для 
установления и развития межпарламентских, установления и развития межпарламентских, 

межпартийных и межфракционных связей, межпартийных и межфракционных связей, 
так и для обмена опытом законотворческого так и для обмена опытом законотворческого 
процесса. Это особенно важно и ценно для процесса. Это особенно важно и ценно для 
нас сегодня, учитывая сложный и напряжен-нас сегодня, учитывая сложный и напряжен-
ный характер обстановки, складывающейся ный характер обстановки, складывающейся 
как в международных отношениях, так в том как в международных отношениях, так в том 
числе и вокруг Приднестровья», - сказал числе и вокруг Приднестровья», - сказал 
Председатель Верховного Совета ПМР.Председатель Верховного Совета ПМР.

Далее в своем выступлении Александр Далее в своем выступлении Александр 
Коршунов подробно остановился на момен-Коршунов подробно остановился на момен-
тах, которые вызывают озабоченность у тах, которые вызывают озабоченность у 
руководства Приднестровья и могут грозить руководства Приднестровья и могут грозить 
безопасности граждан республики.безопасности граждан республики.

«С сожалением констатируем, что сегодня «С сожалением констатируем, что сегодня 
власти Республики Молдова уклоняются от власти Республики Молдова уклоняются от 
диалога с Приднестровьем. Многократные диалога с Приднестровьем. Многократные 
обращения нашего Президента Вадима Нико-обращения нашего Президента Вадима Нико-
лаевича Красносельского в адрес Президента лаевича Красносельского в адрес Президента 
Молдовы Майи Санду остались без ответа, Молдовы Майи Санду остались без ответа, 
обращения и заявления Верховного Совета обращения и заявления Верховного Совета 
Приднестровья в адрес молдавских коллег Приднестровья в адрес молдавских коллег 
также проигнорированы. Особую озабочен-также проигнорированы. Особую озабочен-
ность вызывает ситуация вокруг работы ность вызывает ситуация вокруг работы 
переговорного формата «5+2». Напомню, переговорного формата «5+2». Напомню, 
официальные заседания «Постоянного сове-официальные заседания «Постоянного сове-
щания…» не проводятся с 2019 года. Более щания…» не проводятся с 2019 года. Более 
того, и по нашим, и по оценкам российских того, и по нашим, и по оценкам российских 
коллег, вовлеченных в процесс урегулирова-коллег, вовлеченных в процесс урегулирова-
ния, деятельность формата «5+2» находится ния, деятельность формата «5+2» находится 
в глубокой стагнации. Все призывы Придне-в глубокой стагнации. Все призывы Придне-
стровья к возобновлению официальных за-стровья к возобновлению официальных за-
седаний блокируются молдавской стороной. седаний блокируются молдавской стороной. 
Обращаясь к проблематике региональной Обращаясь к проблематике региональной 
безопасности, не могу не отметить крайне безопасности, не могу не отметить крайне 
опасные тенденции, которые мы наблюдаем опасные тенденции, которые мы наблюдаем 
в соседней Республике Молдова.  В первую в соседней Республике Молдова.  В первую 
очередь, это касается масштабной помощи очередь, это касается масштабной помощи 
по переоснащению и перевооружению мол-по переоснащению и перевооружению мол-

давской армии со стороны государств-членов давской армии со стороны государств-членов 
НАТО и Европейского Союза. Регулярные НАТО и Европейского Союза. Регулярные 
совместные учения армии Молдовы с воен-совместные учения армии Молдовы с воен-
ными контингентами западных стран, визиты ными контингентами западных стран, визиты 
высокопоставленных офицеров НАТО и пред-высокопоставленных офицеров НАТО и пред-
ставителей спецслужб в Кишинев свидетель-ставителей спецслужб в Кишинев свидетель-
ствуют о том, что молдавский нейтралитет ствуют о том, что молдавский нейтралитет 
превращается в декорацию. Кроме того офи-превращается в декорацию. Кроме того офи-
циальные лица РМ неоднократно озвучивали циальные лица РМ неоднократно озвучивали 
тезис о необходимости переформатирования тезис о необходимости переформатирования 
миротворческой операции на берегах Дне-миротворческой операции на берегах Дне-
стра в некую гражданскую миссию, что, по стра в некую гражданскую миссию, что, по 
нашему мнению, недопустимо. В этой связи нашему мнению, недопустимо. В этой связи 
мы хотим еще раз подтвердить позицию мы хотим еще раз подтвердить позицию 
Приднестровья: мы за мир на берегах Дне-Приднестровья: мы за мир на берегах Дне-
стра», - подчеркнул спикер приднестровского стра», - подчеркнул спикер приднестровского 
парламента Александр Коршунов.парламента Александр Коршунов.

Он отметил, что приднестровцы выступают Он отметил, что приднестровцы выступают 
за сохранение и усиление миротворческой за сохранение и усиление миротворческой 
операции, как единственной гарантии фи-операции, как единственной гарантии фи-
зической безопасности наших граждан. И зической безопасности наших граждан. И 
отвергают любые инициативы и обсуждения отвергают любые инициативы и обсуждения 
о дальнейшей судьбе миротворческой миссии о дальнейшей судьбе миротворческой миссии 
до окончательного политического урегули-до окончательного политического урегули-
рования отношений между Приднестровьем рования отношений между Приднестровьем 
и Молдовой. А любые попытки ликвидации и Молдовой. А любые попытки ликвидации 
действующего миротворческого механизма действующего миротворческого механизма 
ведут к эскалации напряженности.ведут к эскалации напряженности.

««Также следует отметить еще один важный Также следует отметить еще один важный 
аспект. После принятия парламентом РМ так аспект. После принятия парламентом РМ так 
называемого закона о сепаратизме возникли называемого закона о сепаратизме возникли 
новые угрозы для всех российских соотече-новые угрозы для всех российских соотече-
ственников, проживающих в Приднестровье. ственников, проживающих в Приднестровье. 
В этой связи возникает потребность разработ-В этой связи возникает потребность разработ-
ки механизма правовой защиты и гарантий ки механизма правовой защиты и гарантий 
безопасности для граждан республики», - от-безопасности для граждан республики», - от-
метил в своем выступлении на конференции метил в своем выступлении на конференции 
в Москве Александр Коршунов.в Москве Александр Коршунов.

Председатель Верховного Совета ПМР до-Председатель Верховного Совета ПМР до-
бавил, что защита прав и интересов граждан бавил, что защита прав и интересов граждан 
России и российских соотечественников, про-России и российских соотечественников, про-
живающих в Приднестровье, всегда являлась живающих в Приднестровье, всегда являлась 
краеугольным камнем взаимодействия Вер-краеугольным камнем взаимодействия Вер-
ховного Совета Приднестровья с российскими ховного Совета Приднестровья с российскими 
коллегами-парламентариями. Необходимая коллегами-парламентариями. Необходимая 
поддержка оказывается на уровне депутатов, поддержка оказывается на уровне депутатов, 
на уровне руководства фракций, Комитетов на уровне руководства фракций, Комитетов 
и Государственной Думы РФ. Александр Кор-и Государственной Думы РФ. Александр Кор-
шунов поблагодарил коллег-парламентариев шунов поблагодарил коллег-парламентариев 
за содействие и отметил, что считает важным за содействие и отметил, что считает важным 
продолжение дальнейшего межпарламент-продолжение дальнейшего межпарламент-

ского взаимодействия.ского взаимодействия.
«Быстро меняющаяся региональная об-«Быстро меняющаяся региональная об-

становка и общий контекст международных становка и общий контекст международных 
отношений требуют оперативных и нетри-отношений требуют оперативных и нетри-
виальных решений. В этих условиях сотруд-виальных решений. В этих условиях сотруд-
ничество России и Приднестровья, а также ничество России и Приднестровья, а также 
межпарламентское взаимодействие стран СНГ межпарламентское взаимодействие стран СНГ 
должны получить дополнительные стимулы должны получить дополнительные стимулы 
для активизации и ритмичной работы на для активизации и ритмичной работы на 
постоянной основе. Рассматриваю наше ме-постоянной основе. Рассматриваю наше ме-
роприятие как важную составляющую этого роприятие как важную составляющую этого 
процесса», - подчеркнул спикер.процесса», - подчеркнул спикер.

Председатель Верховного Совета ПМР Алек-Председатель Верховного Совета ПМР Алек-
сандр Коршунов в конце своего выступления сандр Коршунов в конце своего выступления 
от имени всех приднестровцев поздравил от имени всех приднестровцев поздравил 
депутатов Государственной Думы РФ с  депутатов Государственной Думы РФ с  
30-летием Конституции РФ.30-летием Конституции РФ.

Уже в Тирасполе Председатель Верхов-Уже в Тирасполе Председатель Верхов-
ного Совета ПМР подвел итоги визита в РФ. ного Совета ПМР подвел итоги визита в РФ. 
Александр Коршунов сообщил, что в Москве Александр Коршунов сообщил, что в Москве 
обсуждалась и социально-экономическая обсуждалась и социально-экономическая 
ситуация в Приднестровье.ситуация в Приднестровье.

«Мы рассказывали о текущей экономиче-«Мы рассказывали о текущей экономиче-
ской ситуации, мы говорили о том, что есть ской ситуации, мы говорили о том, что есть 
логистические проблемы, есть и проблемы логистические проблемы, есть и проблемы 
внешнеэкономической деятельности. Они внешнеэкономической деятельности. Они 
связаны не только с дальним зарубежьем, связаны не только с дальним зарубежьем, 
но и с управленческими решениями, которые но и с управленческими решениями, которые 
принимает руководство Республики Молдова. принимает руководство Республики Молдова. 
У нас «благодаря» управленческим решениям У нас «благодаря» управленческим решениям 
Молдовы, остановились 5 предприятий: 2 в Молдовы, остановились 5 предприятий: 2 в 
прошлом году и 3 - в этом. Трудовые кол-прошлом году и 3 - в этом. Трудовые кол-
лективы без работы и заработной платы,  а лективы без работы и заработной платы,  а 
государство без уплаты налогов. Естественно, государство без уплаты налогов. Естественно, 
это серьезные риски. Все эти моменты мы это серьезные риски. Все эти моменты мы 
подсвечивали на встречах с коллегами в Госу-подсвечивали на встречах с коллегами в Госу-
дарственной Думе РФ и в Совете Федерации, дарственной Думе РФ и в Совете Федерации, 
даже на уровне заместителя Председателя даже на уровне заместителя Председателя 
Совета Федерации. Высказывая свою оза-Совета Федерации. Высказывая свою оза-
боченность, мы говорили о том, что необхо-боченность, мы говорили о том, что необхо-
димо разработать с одной стороны какие-то димо разработать с одной стороны какие-то 
правовые основы физической защиты наших правовые основы физической защиты наших 
граждан, а с другой стороны - основы гумани-граждан, а с другой стороны - основы гумани-
тарного сотрудничества с Приднестровьем», тарного сотрудничества с Приднестровьем», 
- подчеркнул Александр Коршунов.- подчеркнул Александр Коршунов.

Также Председатель Верховного Совета Также Председатель Верховного Совета 
ПМР обозначил значимость участия в IV ПМР обозначил значимость участия в IV 
Международной конференции «Роль взаи-Международной конференции «Роль взаи-
модействия фракций политических партий и модействия фракций политических партий и 
блоков в межпарламентском сотрудничестве блоков в межпарламентском сотрудничестве 
стран СНГ» в процессе законотворчества.стран СНГ» в процессе законотворчества.

О ПРИДНЕСТРОВЬЕ НА КОНФЕРЕНЦИИ В МОСКВЕ О ПРИДНЕСТРОВЬЕ НА КОНФЕРЕНЦИИ В МОСКВЕ 
Председатель Верховного Совета ПМР Александр Коршунов в середине Председатель Верховного Совета ПМР Александр Коршунов в середине 

декабря посетил столицу РФ с рабочим   визитом. 12 декабря, в день 30-летия декабря посетил столицу РФ с рабочим   визитом. 12 декабря, в день 30-летия 
Конституции РФ,  Александр Коршунов принял участие в IV Международной Конституции РФ,  Александр Коршунов принял участие в IV Международной 
конференции «Роль взаимодействия фракций политических партий и блоков конференции «Роль взаимодействия фракций политических партий и блоков 
в межпарламентском сотрудничестве стран СНГ». Ежегодно ее проводит в межпарламентском сотрудничестве стран СНГ». Ежегодно ее проводит 
Комитет Госдумы РФ по делам Содружества Независимых Государств, ев-Комитет Госдумы РФ по делам Содружества Независимых Государств, ев-
разийской интеграции и связям с соотечественниками. В числе участников разийской интеграции и связям с соотечественниками. В числе участников 
конференции представители фракций и блоков парламентов Абхазии, конференции представители фракций и блоков парламентов Абхазии, 
Азербайджана, Армении, Белоруссии, Казахстана, Киргизии, Молдовы, При-Азербайджана, Армении, Белоруссии, Казахстана, Киргизии, Молдовы, При-
днестровья, Таджикистана, Туркменистана, Узбекистана, Южной Осетии, днестровья, Таджикистана, Туркменистана, Узбекистана, Южной Осетии, 
руководители и депутаты всех фракций Госдумы.руководители и депутаты всех фракций Госдумы.
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РАБОЧАЯ ВСТРЕЧА ПРЕЗИДЕНТА РАБОЧАЯ ВСТРЕЧА ПРЕЗИДЕНТА 
С ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ ВЕРХОВНОГО СОВЕТАС ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА
Президент Вадим Красносель-Президент Вадим Красносель-

ский  7 декабря провел рабочую ский  7 декабря провел рабочую 
встречу с Председателем Верховного Совета  встречу с Председателем Верховного Совета  
Александром Коршуновым. Первые лица Александром Коршуновым. Первые лица 
государства обсудили текущие вопросы государства обсудили текущие вопросы 
жизнедеятельности страны, сообщается на жизнедеятельности страны, сообщается на 
официальном сайте Президента ПМР.официальном сайте Президента ПМР.

Спикер парламента рассказал о Спикер парламента рассказал о приня-
тии 6 декабря во втором неокончательном  6 декабря во втором неокончательном 
чтении проекта бюджета на 2024 год. По чтении проекта бюджета на 2024 год. По 
словам Александра Коршунова, в тек-словам Александра Коршунова, в тек-
стовую часть документа внесено больше стовую часть документа внесено больше 
сотни поправок. Представителями за-сотни поправок. Представителями за-
конодательной и исполнительной ветвей конодательной и исполнительной ветвей 
власти совместными усилиями проведена власти совместными усилиями проведена 
большая предварительная работа, кото-большая предварительная работа, кото-
рая позволила вынести на обсуждение рая позволила вынести на обсуждение 
выверенную редакцию и минимизировать выверенную редакцию и минимизировать 
дискуссионные споры в рамках пленарно-дискуссионные споры в рамках пленарно-
го заседания. Следующий этап – формиро-го заседания. Следующий этап – формиро-
вание приложений. Их готовят к третьему вание приложений. Их готовят к третьему 
чтению. На основе принятого главного чтению. На основе принятого главного 
финансового документа страны в начале финансового документа страны в начале 
нового года местные органы власти сфор-нового года местные органы власти сфор-
мируют муниципальные бюджеты.мируют муниципальные бюджеты.

«Работа над проектом бюджета всегда «Работа над проектом бюджета всегда 
сложная. Заработать деньги тяжело, но и сложная. Заработать деньги тяжело, но и 
распределить их – целая наука. Проблем распределить их – целая наука. Проблем 
много: ремонт и строительство объектов, много: ремонт и строительство объектов, 
выполнение социальных обязательств, выполнение социальных обязательств, 
иные траты, необходимые для государ-иные траты, необходимые для государ-
ства. Необходимо искать консенсус. В ства. Необходимо искать консенсус. В 
этом году благодаря слаженной работе этом году благодаря слаженной работе 
депутатов и Правительства удалось сни-депутатов и Правительства удалось сни-
зить накал страстей на площадке Верхов-зить накал страстей на площадке Верхов-
ного Совета, так как многие вопросы были ного Совета, так как многие вопросы были 
предварительно отработаны», – отметил предварительно отработаны», – отметил 
Президент Вадим Красносельский.Президент Вадим Красносельский.

На встрече Вадим Красносельский и На встрече Вадим Красносельский и 
Александр Коршунов обсудили вероят-Александр Коршунов обсудили вероят-
ность повышения в следующем году ность повышения в следующем году 
зарплат педагогам и медикам, а также зарплат педагогам и медикам, а также 
уровня пенсионного обеспечения. Пре-уровня пенсионного обеспечения. Пре-
зидент ранее дал поручение проработать зидент ранее дал поручение проработать 
это направление. Вопрос остается откры-это направление. Вопрос остается откры-
тым. В качестве возможных источников тым. В качестве возможных источников 
финансирования рассматриваются бюд-финансирования рассматриваются бюд-
жетные остатки этого года. Информация жетные остатки этого года. Информация 
об объемах этих средств будет в январе. об объемах этих средств будет в январе. 
На ее основе и примут соответствующее На ее основе и примут соответствующее 
финансовым возможностям решение.финансовым возможностям решение.

Глава государства призвал депутатский Глава государства призвал депутатский 
корпус к активному участию в обсуждении корпус к активному участию в обсуждении 
итогов деятельности госадминистраций итогов деятельности госадминистраций 
городов и районов республики. Отчеты городов и районов республики. Отчеты 
глав Вадим Красносельский заслушает в глав Вадим Красносельский заслушает в 
начале 2024 года. Еще одно предстоящее начале 2024 года. Еще одно предстоящее 
значимое мероприятие – традиционное значимое мероприятие – традиционное 
оглашение президентского Послания оглашение президентского Послания 
органам государственной власти и управ-органам государственной власти и управ-
ления.ления.

РАСШИРЕН ПЕРЕЧЕНЬ МЕСТ,РАСШИРЕН ПЕРЕЧЕНЬ МЕСТ,
В КОТОРЫХ ЗАПРЕЩАЕТСЯ В КОТОРЫХ ЗАПРЕЩАЕТСЯ 

КУРЕНИЕ ТАБАКАКУРЕНИЕ ТАБАКА
Во втором окончательном чтении Во втором окончательном чтении 

принят законопроект Правительства, расши-принят законопроект Правительства, расши-
ряющий перечень мест, в которых запрещает-ряющий перечень мест, в которых запрещает-
ся курение табака. В него включены парки и ся курение табака. В него включены парки и 
скверы, остановки городского и пригородного скверы, остановки городского и пригородного 
общественного транспорта, а также суда общественного транспорта, а также суда 
речного транспорта, которые осуществляют речного транспорта, которые осуществляют 
пассажирские перевозки. пассажирские перевозки. 

Поправки ко второму чтению прокомменти-Поправки ко второму чтению прокомменти-
ровал председатель профильного Комитета ровал председатель профильного Комитета 
по социальной политике и здравоохранению по социальной политике и здравоохранению 
Сергей Чебан.Сергей Чебан.

«Были большие споры о том, где границы «Были большие споры о том, где границы 
остановок. У нас они четко не определены. остановок. У нас они четко не определены. 
Поэтому Комитет нашел самый простой и оче-Поэтому Комитет нашел самый простой и оче-
видный вариант: запрещено курить под на-видный вариант: запрещено курить под на-
весами остановок», – сказал парламентарий.весами остановок», – сказал парламентарий.

Изменения и дополнения внесли в закон Изменения и дополнения внесли в закон 
«Об охране здоровья граждан от воздействия «Об охране здоровья граждан от воздействия 
окружающего табачного дыма, последствий окружающего табачного дыма, последствий 
курения табака и иных никотиносодержащих курения табака и иных никотиносодержащих 
смесей без содержания табака».смесей без содержания табака».

До сих пор в перечень мест, в которых за-До сих пор в перечень мест, в которых за-
прещается курение табака, входили школы, прещается курение табака, входили школы, 
детские сады, дома культуры, больницы, детские сады, дома культуры, больницы, 
поликлиники, детские площадки, лифты, поликлиники, детские площадки, лифты, 
автозаправки и общественный транспорт.автозаправки и общественный транспорт.

За нарушение установленных норм в Кодек-За нарушение установленных норм в Кодек-
се об административных правонарушениях се об административных правонарушениях 
ПМР (ст.6.25) предусмотрена административ-ПМР (ст.6.25) предусмотрена административ-
ная ответственность в виде штрафа в размере ная ответственность в виде штрафа в размере 
от 10 до 20 РУ МЗП (от 184 до 368 рублей).  от 10 до 20 РУ МЗП (от 184 до 368 рублей).  

АТТЕСТАЦИИ И НАДБАВКИ АТТЕСТАЦИИ И НАДБАВКИ 
ЗА КАТЕГОРИЮ ДЛЯ ЗА КАТЕГОРИЮ ДЛЯ 

СПЕЦИАЛИСТОВ С ВЫСШИМСПЕЦИАЛИСТОВ С ВЫСШИМ
НЕМЕДИЦИНСКИМ ОБРАЗОВАНИЕМНЕМЕДИЦИНСКИМ ОБРАЗОВАНИЕМ

Работники учреждений здравоохранения с Работники учреждений здравоохранения с 
высшим немедицинским образованием смогут высшим немедицинским образованием смогут 
проходить аттестацию и получать ежемесяч-проходить аттестацию и получать ежемесяч-
ные надбавки к заработной плате за квалифи-ные надбавки к заработной плате за квалифи-
кационную категорию. Размер такой надбавки кационную категорию. Размер такой надбавки 
от 50 до 100 РУ МЗП (от 470 до 940 рублей). от 50 до 100 РУ МЗП (от 470 до 940 рублей). 
Пакет законопроектов, разработанный Прави-Пакет законопроектов, разработанный Прави-
тельством ПМР, депутаты Верховного Совета тельством ПМР, депутаты Верховного Совета 
приняли во втором окончательном чтении на приняли во втором окончательном чтении на 
пленарном заседании.пленарном заседании.

Изначально правительственная редакция Изначально правительственная редакция 
законопроекта предлагала предоставить законопроекта предлагала предоставить 
такую возможность только работникам с такую возможность только работникам с 

высшим немедицинским образованием по спе-высшим немедицинским образованием по спе-
циальностям «биология» и «химия». Однако циальностям «биология» и «химия». Однако 
депутаты парламентского Комитета по соци-депутаты парламентского Комитета по соци-
альной политике отметили, что на практике альной политике отметили, что на практике 
перечень специальностей значительно шире.перечень специальностей значительно шире.

«Мы изучили опыт и практику в России, «Мы изучили опыт и практику в России, 
Молдове и Украине. В этих странах обширный Молдове и Украине. В этих странах обширный 
перечень таких специалистов. Например, в перечень таких специалистов. Например, в 
Российской Федерации физик-рентгенолог Российской Федерации физик-рентгенолог 
работает в медицинском учреждении. Есть работает в медицинском учреждении. Есть 
также генетики, судмедэксперты, химики в также генетики, судмедэксперты, химики в 
лабораториях. В принципе это сопряженные лабораториях. В принципе это сопряженные 
специальности. Но у нас в соответствии с специальности. Но у нас в соответствии с 
законом такие специалисты не имели право законом такие специалисты не имели право 
на прохождение аттестации и присвоение на прохождение аттестации и присвоение 
категории», – прокомментировал председа-категории», – прокомментировал председа-
тель Комитета по социальной политике и тель Комитета по социальной политике и 
здравоохранению Сергей Чебан.здравоохранению Сергей Чебан.

Ко второму чтению профильный Комитет Ко второму чтению профильный Комитет 
разработал поправки, закрепляющие за разработал поправки, закрепляющие за 
Правительством право определять перечень Правительством право определять перечень 
специальностей работников с высшим не-специальностей работников с высшим не-
медицинским образованием, которые смогут медицинским образованием, которые смогут 
проходить аттестацию и получать надбавки проходить аттестацию и получать надбавки 
за квалификационную категорию.за квалификационную категорию.

Изменения и дополнения в закон «Об ос-Изменения и дополнения в закон «Об ос-
новах охраны здоровья граждан» и в закон новах охраны здоровья граждан» и в закон 
«О заработной плате работников бюджетной «О заработной плате работников бюджетной 
сферы, денежном довольствии военнослужа-сферы, денежном довольствии военнослужа-
щих и лиц, приравненных к ним по условиям щих и лиц, приравненных к ним по условиям 
выплат денежного довольствия, денежном выплат денежного довольствия, денежном 
содержании государственных гражданских содержании государственных гражданских 
служащих» вступят в силу 1 января 2024 года.служащих» вступят в силу 1 января 2024 года.

СОХРАНЕНИЕ ВЫПЛАТСОХРАНЕНИЕ ВЫПЛАТ
 ЗА КАТЕГОРИЮ ЗА КАТЕГОРИЮ

Верховный Совет принял в двух Верховный Совет принял в двух 
чтениях законопроекты, касающиеся чтениях законопроекты, касающиеся 

выплат надбавок за квалификационную кате-выплат надбавок за квалификационную кате-
горию педагогам, в том числе руководителям горию педагогам, в том числе руководителям 
организаций дошкольного образования. Так, организаций дошкольного образования. Так, 
например, если педагогу детского сада при-например, если педагогу детского сада при-
своена надбавка за квалификационную кате-своена надбавка за квалификационную кате-
горию, то при назначении его на должность горию, то при назначении его на должность 
заведующего эта выплата сохранится.заведующего эта выплата сохранится.

«Это даже не надбавка, а классная катего-«Это даже не надбавка, а классная катего-
рия, квалификация, она связана с деньгами. рия, квалификация, она связана с деньгами. 
Но главная проблема была в том, что люди в Но главная проблема была в том, что люди в 
системе дошкольного образования не хотели системе дошкольного образования не хотели 
становиться заведующими только потому, становиться заведующими только потому, 
что они теряли эту надбавку. Мы, приняв что они теряли эту надбавку. Мы, приняв 
данный закон, решаем этот вопрос, сохраняя данный закон, решаем этот вопрос, сохраняя 
за ними надбавку в случае переназначения. за ними надбавку в случае переназначения. 
Вообще для заведующих мы ввели фактиче-Вообще для заведующих мы ввели фактиче-
ски новую надбавку, которой не было: вторую ски новую надбавку, которой не было: вторую 
категорию. Это даст определенный прирост категорию. Это даст определенный прирост 
к зарплате. Думаю, во многом этими законо-к зарплате. Думаю, во многом этими законо-
проектами снимем напряженность в кадровой проектами снимем напряженность в кадровой 
системе сферы дошкольного образования», системе сферы дошкольного образования», 
– прокомментировал председатель Комитета – прокомментировал председатель Комитета 
по образованию Игорь Буга.по образованию Игорь Буга.

Сохранится надбавка, установленная пе-Сохранится надбавка, установленная пе-
дагогу начальных классов, который перешел дагогу начальных классов, который перешел 
работать педагогом в детский сад. Кроме работать педагогом в детский сад. Кроме 
этого в законодательстве теперь будет про-этого в законодательстве теперь будет про-
писано, что надбавка за квалификационную писано, что надбавка за квалификационную 
категорию, которая присвоена педагогиче-категорию, которая присвоена педагогиче-
скому работнику по должности «учитель» скому работнику по должности «учитель» 
предметной области, будет выплачиваться и предметной области, будет выплачиваться и 
при работе его в должности «преподаватель» при работе его в должности «преподаватель» 
этой же предметной области и наоборот.этой же предметной области и наоборот.

Учителя и педагоги подтверждают ква-Учителя и педагоги подтверждают ква-
лификационные категории каждые 5 лет. лификационные категории каждые 5 лет. 
Раньше, если в течение этого периода была Раньше, если в течение этого периода была 
смена должности или места работы, надбавку смена должности или места работы, надбавку 
за категорию они теряли.за категорию они теряли.

Инициировали изменения депутаты Коми-Инициировали изменения депутаты Коми-
тета по законодательству Галина Антюфеева тета по законодательству Галина Антюфеева 
и Олег Петрик. Работа была проведена на и Олег Петрик. Работа была проведена на 
основании обращений. Изменения внесены основании обращений. Изменения внесены 
в законы «Об образовании» и «О заработ-в законы «Об образовании» и «О заработ-
ной плате работников бюджетной сферы, ной плате работников бюджетной сферы, 
денежном довольствии военнослужащих и денежном довольствии военнослужащих и 
лиц, приравненных к ним по условиям вы-лиц, приравненных к ним по условиям вы-
плат денежного довольствия, денежном плат денежного довольствия, денежном 
содержании государственных гражданских содержании государственных гражданских 
служащих». Новые нормы вступят в силу с служащих». Новые нормы вступят в силу с 
января следующего года.января следующего года.

УПРОЩЕНА ПРОЦЕДУРА УПРОЩЕНА ПРОЦЕДУРА 
ВВОЗА МЕДИКАМЕНТОВВВОЗА МЕДИКАМЕНТОВ

Депутаты Комитета по социальной Депутаты Комитета по социальной 
политике и здравоохранению ини-политике и здравоохранению ини-

циировали законопроект о продлении еще циировали законопроект о продлении еще 
на один год упрощенной процедуры ввоза на один год упрощенной процедуры ввоза 
лекарств в Приднестровье. Изменения в за-лекарств в Приднестровье. Изменения в за-
кон «О фармацевтической деятельности в кон «О фармацевтической деятельности в 
ПМР» были приняты парламентом сразу в ПМР» были приняты парламентом сразу в 
двух чтениях.двух чтениях.

С 2019 года в республике действует при-С 2019 года в республике действует при-
нятый Верховным Советом закон «О фарма-нятый Верховным Советом закон «О фарма-
цевтической деятельности в ПМР». Согласно цевтической деятельности в ПМР». Согласно 
прописанным в нем правилам импорта меди-прописанным в нем правилам импорта меди-
каментов, в республику запрещается ввозить каментов, в республику запрещается ввозить 
лекарства, которые не зарегистрированы в лекарства, которые не зарегистрированы в 
одном из государств Европейского союза, СНГ одном из государств Европейского союза, СНГ 
или на Украине.или на Украине.

«Мы считали, что такого количества за-«Мы считали, что такого количества за-
регистрированных препаратов достаточно регистрированных препаратов достаточно 
для оборота на территории ПМР. Но с учетом для оборота на территории ПМР. Но с учетом 
той ситуации, которая сложилась в ковидный той ситуации, которая сложилась в ковидный 
период и которая складывается сегодня, период и которая складывается сегодня, 
когда мы имеем определенные препятствия когда мы имеем определенные препятствия 
со стороны Молдовы, с учетом обращений со стороны Молдовы, с учетом обращений 
Ассоциации фармацевтов, мы решили эту Ассоциации фармацевтов, мы решили эту 
норму приостановить, чтобы им облегчить норму приостановить, чтобы им облегчить 
ввоз и регистрацию», - отметил в коммента-ввоз и регистрацию», - отметил в коммента-

рии журналистам председатель Комитета по рии журналистам председатель Комитета по 
социальной политике и здравоохранению, социальной политике и здравоохранению, 
один из авторов законопроекта Сергей Чебан.один из авторов законопроекта Сергей Чебан.

Теперь, согласно принятым изменениям в Теперь, согласно принятым изменениям в 
закон, до конца 2024 года фармацевтические закон, до конца 2024 года фармацевтические 
компании смогут ввозить в Приднестровье компании смогут ввозить в Приднестровье 
медикаменты и лекарственные препараты, медикаменты и лекарственные препараты, 
не имеющие регистрации хотя бы в одной не имеющие регистрации хотя бы в одной 
стране ЕС или СНГ. При этом все лекарствен-стране ЕС или СНГ. При этом все лекарствен-
ные препараты по-прежнему должны быть ные препараты по-прежнему должны быть 
сертифицированы и зарегистрированы в сертифицированы и зарегистрированы в 
Центре по контролю за обращением медико-Центре по контролю за обращением медико-
фармацевтической продукцией Приднестро-фармацевтической продукцией Приднестро-
вья. Такая мера поддержки действовала в вья. Такая мера поддержки действовала в 
период пандемии коронавируса, в прошлом период пандемии коронавируса, в прошлом 
году парламент также на год приостановил году парламент также на год приостановил 
действие норм закона.действие норм закона.

В Верховном Совете считают, что сейчас В Верховном Совете считают, что сейчас 
эта мера поддержки также важна, чтобы сто-эта мера поддержки также важна, чтобы сто-
имость лекарств в приднестровских аптеках имость лекарств в приднестровских аптеках 
не становилась ощутимо выше. Молдавские не становилась ощутимо выше. Молдавские 
власти не пропускают в Приднестровье меди-власти не пропускают в Приднестровье меди-
каменты, которые производятся в Белоруссии каменты, которые производятся в Белоруссии 
или России, так как они не входят в молдав-или России, так как они не входят в молдав-
ский реестр лекарственных препаратов.ский реестр лекарственных препаратов.

        
ИЗМЕНЕНИЯ В ЗАКОНАХ ИЗМЕНЕНИЯ В ЗАКОНАХ 

ДЛЯ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙДЛЯ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ
Парламент 6 декабря принял во Парламент 6 декабря принял во 

втором чтении изменения в законы втором чтении изменения в законы 
«Специальный налоговый режим – упрощен-«Специальный налоговый режим – упрощен-
ная система налогообложения» и «Специаль-ная система налогообложения» и «Специаль-
ный налоговый режим – патентная система ный налоговый режим – патентная система 
налогообложения».налогообложения».

Теперь индивидуальные предприниматели Теперь индивидуальные предприниматели 
могут расторгать договоры с работниками и могут расторгать договоры с работниками и 
заключать новые договоры в текущем месяце. заключать новые договоры в текущем месяце. 
Но это правило действует только в случае, Но это правило действует только в случае, 
если у предпринимателя одновременно чис-если у предпринимателя одновременно чис-
лятся не более 5 сотрудников. Изменения в лятся не более 5 сотрудников. Изменения в 
первую очередь рассчитаны на небольшие первую очередь рассчитаны на небольшие 
предприятия общественного питания и тор-предприятия общественного питания и тор-
говые точки, так как они чаще других стал-говые точки, так как они чаще других стал-
киваются с постоянной проблемой нехватки киваются с постоянной проблемой нехватки 
персонала.персонала.

«Необходимо было рассчитывать средне-«Необходимо было рассчитывать средне-
списочное количество человек. Формула рас-списочное количество человек. Формула рас-
чета бралась следующая: количество людей чета бралась следующая: количество людей 
за целый месяц делилось на количество меся-за целый месяц делилось на количество меся-
цев. Часто индивидуальные предприниматели цев. Часто индивидуальные предприниматели 
говорили, что это достаточно сложный меха-говорили, что это достаточно сложный меха-
низм. В ходе дискуссии нам предложили пойти низм. В ходе дискуссии нам предложили пойти 
по более простому пути. Считать количество по более простому пути. Считать количество 
людей на тот день, когда индивидуальный людей на тот день, когда индивидуальный 
предприниматель либо увольняет, либо предприниматель либо увольняет, либо 
принимает дополнительного человека, то принимает дополнительного человека, то 
есть расторгает или заключает гражданско-есть расторгает или заключает гражданско-
правовой договор. Таким образом, упростили правовой договор. Таким образом, упростили 
процедуру найма работников до 5 человек. процедуру найма работников до 5 человек. 
Сегодня она рассчитывается, исходя из того, Сегодня она рассчитывается, исходя из того, 
сколько человек на данный момент работает. сколько человек на данный момент работает. 
Можно расторгнуть гражданско-правовой до-Можно расторгнуть гражданско-правовой до-
говор в любой момент», - прокомментировал говор в любой момент», - прокомментировал 
новые нормы председатель Комитета по эко-новые нормы председатель Комитета по эко-
номической политике, бюджету и финансам номической политике, бюджету и финансам 
Виктор Гузун.Виктор Гузун.

В патентной системе налогообложения В патентной системе налогообложения 
тоже есть аналогичные изменения. Принятая тоже есть аналогичные изменения. Принятая 
в окончательном чтении законодательная в окончательном чтении законодательная 
инициатива предусматривает предоставление инициатива предусматривает предоставление 
индивидуальным предпринимателям и главам индивидуальным предпринимателям и главам 
крестьянско-фермерских хозяйств права на крестьянско-фермерских хозяйств права на 
расторжение гражданско-правовых договоров расторжение гражданско-правовых договоров 
с работниками и заключение новых договоров с работниками и заключение новых договоров 
с новыми лицами в течение месяца. Важным с новыми лицами в течение месяца. Важным 
условием является соблюдение ограничения условием является соблюдение ограничения 
в численности привлеченных лиц, которое не в численности привлеченных лиц, которое не 
должно превышать одновременно 3 человек.  должно превышать одновременно 3 человек.  
Ожидается, что нововведения способствуют Ожидается, что нововведения способствуют 
повышению эффективности предпринима-повышению эффективности предпринима-
тельской деятельности и содействуют раз-тельской деятельности и содействуют раз-
витию сектора малого и среднего бизнеса.витию сектора малого и среднего бизнеса.

Поправками ко второму чтению в законе Поправками ко второму чтению в законе 
«Специальный налоговый режим – упро-«Специальный налоговый режим – упро-
щенная система налогообложения» была щенная система налогообложения» была 
отрегулирована ситуация с несоблюдением отрегулирована ситуация с несоблюдением 
сроков уплаты налогов индивидуальными сроков уплаты налогов индивидуальными 
предпринимателями в 2023 году. По действу-предпринимателями в 2023 году. По действу-
ющему законодательству, «упрощенщики» ющему законодательству, «упрощенщики» 
должны уплатить все налоги в течение 5 дней должны уплатить все налоги в течение 5 дней 
следующего месяца, а в течение 30 дней есть следующего месяца, а в течение 30 дней есть 
возможность корректировки по социальным возможность корректировки по социальным 
платежам. Однако значительное число пред-платежам. Однако значительное число пред-
принимателей допустили ошибки, несмотря принимателей допустили ошибки, несмотря 
на проведенные консультации с налоговыми на проведенные консультации с налоговыми 
инспекциями. Подобные нарушения в 2023 инспекциями. Подобные нарушения в 2023 
году допустили более 180 предпринимателей. году допустили более 180 предпринимателей. 
По закону они могли потерять статус ИП по По закону они могли потерять статус ИП по 
«упрощенке» в 2024-м году.«упрощенке» в 2024-м году.

В профильном парламентском Комитете В профильном парламентском Комитете 
отмечают, что, скорее всего, не все предпри-отмечают, что, скорее всего, не все предпри-
ниматели успели ознакомиться с новыми за-ниматели успели ознакомиться с новыми за-
конами или внимательно изучить их вовремя.конами или внимательно изучить их вовремя.

«Подготовлена была поправка в закон, ко-«Подготовлена была поправка в закон, ко-
торая говорит о том, что те индивидуальные торая говорит о том, что те индивидуальные 
предприниматели, которые впервые в 2023 предприниматели, которые впервые в 2023 
году стали работать по упрощенной системе году стали работать по упрощенной системе 
налогообложения, мы им даем возможность налогообложения, мы им даем возможность 
допустить такую ошибку по несвоевременной допустить такую ошибку по несвоевременной 
уплате налоговых платежей в течение 2023 уплате налоговых платежей в течение 2023 
года. При условии, что они эти налоговые года. При условии, что они эти налоговые 
платежи все-таки уплатили. Таким образом, платежи все-таки уплатили. Таким образом, 
мы не отнимаем их права в 2024 году работать мы не отнимаем их права в 2024 году работать 
по упрощенной системе налогообложения», по упрощенной системе налогообложения», 
-  пояснил изменения в закон глава профиль--  пояснил изменения в закон глава профиль-
ного Комитета Виктор Гузун.ного Комитета Виктор Гузун.

ПАРЛАМЕНТ РАСШИРИЛ КАТЕГОРИЮ ПАРЛАМЕНТ РАСШИРИЛ КАТЕГОРИЮ 
ПОЛУЧАТЕЛЕЙ ГОССУБСИДИЙ ПОЛУЧАТЕЛЕЙ ГОССУБСИДИЙ 

НА ПРИОБРЕТЕНИЕ ЖИЛЬЯНА ПРИОБРЕТЕНИЕ ЖИЛЬЯ
Депутатский корпус сразу в двух 

чтениях поддержал изменения в закон «О 
государственной поддержке молодых семей по 
приобретению жилья», расширяющие список 
получателей госсубсидий на полную или 
частичную оплату кредита на приобретение 
жилья.

Ранее в списке потенциальных получате-Ранее в списке потенциальных получате-
лей такой субсидии значился офицерский лей такой субсидии значился офицерский 
состав Вооруженных сил ПМР. Теперь полу-состав Вооруженных сил ПМР. Теперь полу-
чить ее смогут также солдаты, сержанты и чить ее смогут также солдаты, сержанты и 
прапорщики, проходящие военную службу прапорщики, проходящие военную службу 
по контракту.по контракту.

Внести изменения в закон и предоставить Внести изменения в закон и предоставить 
дополнительную поддержку военнослужащим дополнительную поддержку военнослужащим 
Вооруженных сил ПМР предложил глава го-Вооруженных сил ПМР предложил глава го-
сударства. сударства. 

По словам председателя профильного По словам председателя профильного 
Комитета по социальной политике и здра-Комитета по социальной политике и здра-
воохранению Сергея Чебана, новые меры не воохранению Сергея Чебана, новые меры не 
потребуют дополнительных затрат из респу-потребуют дополнительных затрат из респу-
бликанского бюджета. Финансирование госу-бликанского бюджета. Финансирование госу-
дарственных субсидий будет производиться в дарственных субсидий будет производиться в 
пределах лимитов, утвержденных законом о пределах лимитов, утвержденных законом о 
республиканском бюджете на 2024 год.республиканском бюджете на 2024 год.

Ранее в этом году Верховный Совет Ранее в этом году Верховный Совет 
  включил в список получателей госсубсидий  в список получателей госсубсидий 
на полную или частичную оплату кредита на на полную или частичную оплату кредита на 
приобретение жилья военнослужащих МГБ приобретение жилья военнослужащих МГБ 
и ГСО ПМР и сотрудников налоговых служб и ГСО ПМР и сотрудников налоговых служб 
Минфина ПМР. Данные категории работников Минфина ПМР. Данные категории работников 
бюджетной сферы смогут воспользоваться бюджетной сферы смогут воспользоваться 
указанной мерой господдержки с начала указанной мерой господдержки с начала 
следующего года. следующего года. 

АНТИКРИЗИСНЫЕ МЕРЫ ГОСПОДДЕРЖКИ АНТИКРИЗИСНЫЕ МЕРЫ ГОСПОДДЕРЖКИ 
ГРАЖДАН ЗАКРЕПИЛИ В ПРОФИЛЬНЫХ ЗАКОНАХГРАЖДАН ЗАКРЕПИЛИ В ПРОФИЛЬНЫХ ЗАКОНАХ

Меры государственной поддержки семей с Меры государственной поддержки семей с 
детьми, зафиксированные в антикризисном детьми, зафиксированные в антикризисном 
законодательстве, закрепили на постоянной законодательстве, закрепили на постоянной 
основе в профильных законах. основе в профильных законах. 

Данные меры были введены в республике в Данные меры были введены в республике в 
период ковидных ограничений. Их закрепили период ковидных ограничений. Их закрепили 
в соответствующем законе, который утратил в соответствующем законе, который утратил 
силу после отмены в Приднестровье ковид-силу после отмены в Приднестровье ковид-
ных ограничений. После аналогичные меры ных ограничений. После аналогичные меры 
зафиксировали в законе «О мерах государ-зафиксировали в законе «О мерах государ-
ственной поддержки субъектов экономиче-ственной поддержки субъектов экономиче-
ской деятельности ПМР в связи с негативными ской деятельности ПМР в связи с негативными 
последствиями внешних факторов». последствиями внешних факторов». 

Речь идет о помощи воспитанникам детских   Речь идет о помощи воспитанникам детских   
садов, школьникам и студентам, имеющим садов, школьникам и студентам, имеющим 
льготы по оплате за питание. В случае, если льготы по оплате за питание. В случае, если 
организация образования вынуждена прово-организация образования вынуждена прово-
дить обучение в дистанционном формате (при дить обучение в дистанционном формате (при 
действии особых правовых режимов или ка-действии особых правовых режимов или ка-
рантинных ограничений), данным категориям рантинных ограничений), данным категориям 
граждан будут предоставляться продуктовые граждан будут предоставляться продуктовые 
наборы или денежная компенсация в разме-наборы или денежная компенсация в разме-
ре стоимости продуктов. Соответствующую ре стоимости продуктов. Соответствующую 
норму зафиксировали в Законе ПМР «Об норму зафиксировали в Законе ПМР «Об 
образовании». образовании». 

Изменения внесли и в Закон ПМР «О со-Изменения внесли и в Закон ПМР «О со-
циальной защите инвалидов». В нем зафик-циальной защите инвалидов». В нем зафик-
сировали норму, которая освобождает детей-сировали норму, которая освобождает детей-
инвалидов от платы за питание в реабили-инвалидов от платы за питание в реабили-
тационных центрах дневного пребывания. В тационных центрах дневного пребывания. В 
случае отсутствия возможности организации случае отсутствия возможности организации 
обедов, таких детей будут обеспечивать по обедов, таких детей будут обеспечивать по 
выбору либо продуктовыми наборами, либо выбору либо продуктовыми наборами, либо 
денежной компенсацией. денежной компенсацией. 

ПРИНЯТА ГОСПРОГРАММА ПО ПРИНЯТА ГОСПРОГРАММА ПО 
ВОДОСНАБЖЕНИЮ НАСЕЛЕННЫХ ПУНКТОВВОДОСНАБЖЕНИЮ НАСЕЛЕННЫХ ПУНКТОВ

Начиная со следующего года в Придне-Начиная со следующего года в Придне-
стровье будет действовать государственная стровье будет действовать государственная 
целевая программа «Развитие системы пи-целевая программа «Развитие системы пи-
тьевого водоснабжения населенных пунктов тьевого водоснабжения населенных пунктов 
Приднестровской Молдавской Республики». Приднестровской Молдавской Республики». 
Программа рассчитана на 5 лет. В ней обо-Программа рассчитана на 5 лет. В ней обо-
значены 32 населенных пункта, 29 из которых значены 32 населенных пункта, 29 из которых 
это села и поселки:это села и поселки:

– в Слободзейском районе Кицканы, Неза-– в Слободзейском районе Кицканы, Неза-
вертайловка, Старая Андрияшевка, Констан-вертайловка, Старая Андрияшевка, Констан-
тиновка, Глиное, Владимировка, Меренешты, тиновка, Глиное, Владимировка, Меренешты, 
Парканы;Парканы;

– в Григориопольском районе Гыртоп, Спея, – в Григориопольском районе Гыртоп, Спея, 
Малаешты, Делакеу, Бутор, Карманово, Крас-Малаешты, Делакеу, Бутор, Карманово, Крас-
ногорка, Красное;ногорка, Красное;

– в Дубоссарском районе Дойбаны-1, Ново-– в Дубоссарском районе Дойбаны-1, Ново-
Комиссаровка, Гармацкое, Койково;Комиссаровка, Гармацкое, Койково;

– в Рыбницком районе Воронково, Лысая – в Рыбницком районе Воронково, Лысая 
Гора, Колбасна, Вадатурково, Большой Мо-Гора, Колбасна, Вадатурково, Большой Мо-
локиш, Шмалена;локиш, Шмалена;

– в Каменском районе Грушка, Рашков, – в Каменском районе Грушка, Рашков, 
Хрустовая, Подойма–Подоймица, Янтарное.Хрустовая, Подойма–Подоймица, Янтарное.

Госпрограмму формировало Правительство Госпрограмму формировало Правительство 
с учетом предложений городских и районных с учетом предложений городских и районных 
госадминистраций и обращений граждан. госадминистраций и обращений граждан. 
Изначально в ее названии речь шла о селах Изначально в ее названии речь шла о селах 
и поселках. В рамках обсуждения проекта и поселках. В рамках обсуждения проекта 
госпрограммы в Комитете по вопросам АПК госпрограммы в Комитете по вопросам АПК 
депутаты и представители Правительства со-депутаты и представители Правительства со-
шлись во мнении, что программу необходимо шлись во мнении, что программу необходимо 
переименовать, обозначив в названии не переименовать, обозначив в названии не 
села и поселки, а населенные пункты.      села и поселки, а населенные пункты.      
За 5 лет централизованным водоснабжением За 5 лет централизованным водоснабжением 
планируется обеспечить более 12,5 тысяч планируется обеспечить более 12,5 тысяч 
потребителей воды в селах. Сети проложат потребителей воды в селах. Сети проложат 
вдоль улиц, сельчанам нужно будет к ним вдоль улиц, сельчанам нужно будет к ним 
подключиться самостоятельно, пояснили в подключиться самостоятельно, пояснили в 
Минэкономразвития.Минэкономразвития.

НА ПЛЕНАРНЫХ ЗАСЕДАНИЯХНА ПЛЕНАРНЫХ ЗАСЕДАНИЯХ

Продолжение на 4-й стр. 
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НА ПЛЕНАРНЫХ ЗАСЕДАНИЯХНА ПЛЕНАРНЫХ ЗАСЕДАНИЯХ

Значимость принятия госпрограммы по Значимость принятия госпрограммы по 
водоснабжению населенных пунктов под-водоснабжению населенных пунктов под-
черкнул депутат Верховного Совета по округу черкнул депутат Верховного Совета по округу 
№17 в Рыбницком районе Василий Куницкий. №17 в Рыбницком районе Василий Куницкий. 
В его округ входят села Колбасна, Вадатур-В его округ входят села Колбасна, Вадатур-
ково, Большой Молокиш, Шмалена, которые ково, Большой Молокиш, Шмалена, которые 
обозначены в госпрограмме. обозначены в госпрограмме. 

 «В настоящее время в селах ситуация с  «В настоящее время в селах ситуация с 
водой очень сложная. Например, в Большом водой очень сложная. Например, в Большом 
Молокише из-за рельефа села колодцы на-Молокише из-за рельефа села колодцы на-
ходятся наверху, их глубина может достигать ходятся наверху, их глубина может достигать 
20-30 метров. Престарелым людям сложно 20-30 метров. Престарелым людям сложно 
добираться до колодца, набирать воду, добираться до колодца, набирать воду, 
нести домой. А вода еще нужна для сель-нести домой. А вода еще нужна для сель-
ского хозяйства. Люди испытывают большие  ского хозяйства. Люди испытывают большие  
неудобства. Такая же ситуация в Вадатур-неудобства. Такая же ситуация в Вадатур-
ково. Село находится на склоне. Надеюсь, ково. Село находится на склоне. Надеюсь, 
что в скором времени после проведения что в скором времени после проведения 
центрального водоснабжения ситуация станет центрального водоснабжения ситуация станет 
легче», – прокомментировал парламентарий легче», – прокомментировал парламентарий 
Василий Куницкий.Василий Куницкий.

Депутат Верховного Совета по округу №17 Депутат Верховного Совета по округу №17 
рассказал, что в этих селах пользуются водой рассказал, что в этих селах пользуются водой 
из крана только 10-15% жителей за счет ар-из крана только 10-15% жителей за счет ар-
тезианских скважин, в основном пользоваться тезианских скважин, в основном пользоваться 
такой водой может позволить себе молодое такой водой может позволить себе молодое 
население. В трудном положении находятся население. В трудном положении находятся 
люди пенсионного возраста.люди пенсионного возраста.

«Очень важно провести центральное во-«Очень важно провести центральное во-
доснабжение. Это является самым дорогим. доснабжение. Это является самым дорогим. 
Затратно пробурить артезианскую скважи-Затратно пробурить артезианскую скважи-
ну, установить вышку, насосную станцию, ну, установить вышку, насосную станцию, 
проложить траншеи, главный водопровод. проложить траншеи, главный водопровод. 
А провести сеть к каждому домовладению А провести сеть к каждому домовладению 
- это уже проще. Можно будет рассмотреть - это уже проще. Можно будет рассмотреть 
возможность из бюджета еще выделить не-возможность из бюджета еще выделить не-
которые средства для людей, испытывающих которые средства для людей, испытывающих 
затруднения, и профинансировать подключе-затруднения, и профинансировать подключе-
ние к водопроводу. Пенсионерам, инвалидам, ние к водопроводу. Пенсионерам, инвалидам, 
ветеранам можно будет помочь в этой ситуа-ветеранам можно будет помочь в этой ситуа-
ции», – добавил депутат Верховного Совета ции», – добавил депутат Верховного Совета 
по округу №17 Василий Куницкий.по округу №17 Василий Куницкий.

Во многих населенных пунктах питьевая во-Во многих населенных пунктах питьевая во-
да не соответствует нормам качества, так как да не соответствует нормам качества, так как 
изношены системы водоснабжения или истек изношены системы водоснабжения или истек 
срок эксплуатации артезианских скважин. В срок эксплуатации артезианских скважин. В 
течение пяти лет действия госпрограммы течение пяти лет действия госпрограммы 
планируется старые сети заменить на новые.планируется старые сети заменить на новые.

В первый год на реализацию программы В первый год на реализацию программы 
хотят направить почти 12 млн рублей. Источ-хотят направить почти 12 млн рублей. Источ-
ником финансирования могут стать остатки ником финансирования могут стать остатки 
денежных средств, сложившихся на счетах денежных средств, сложившихся на счетах 
республиканского бюджета по состоянию на республиканского бюджета по состоянию на 
1 января 2024 года.1 января 2024 года.

МЕХАНИЗМ КОНТРОЛЯ ЗА МЕХАНИЗМ КОНТРОЛЯ ЗА 
КИНОПРОКАТОМ В ПРИДНЕСТРОВЬЕКИНОПРОКАТОМ В ПРИДНЕСТРОВЬЕ

В республике появился механизм контроля В республике появился механизм контроля 
за кинопрокатом. Теперь на уровне закона за кинопрокатом. Теперь на уровне закона 
зафиксированы нормы, по которым прокат-зафиксированы нормы, по которым прокат-
чики смогут показывать в Приднестровье чики смогут показывать в Приднестровье 
зарубежные фильмы только при наличии зарубежные фильмы только при наличии 
специального разрешения. Получить такое специального разрешения. Получить такое 
разрешение можно будет в Госслужбе по разрешение можно будет в Госслужбе по 
культуре и историческому наследию после культуре и историческому наследию после 
прохождения экспертизы на соответствие прохождения экспертизы на соответствие 
фильма действующему законодательству фильма действующему законодательству 
ПМР. На фильмы, имеющие прокатные  ПМР. На фильмы, имеющие прокатные  
удостоверения Российской Федерации, раз-удостоверения Российской Федерации, раз-
решение на показ будет выдаваться без про-решение на показ будет выдаваться без про-
ведения экспертизы.ведения экспертизы.

За прокат фильма без специального раз-За прокат фильма без специального раз-
решения предусмотрена административная решения предусмотрена административная 
ответственность в виде штрафа – от 100 до ответственность в виде штрафа – от 100 до 
350 РУ МЗП (от 1 840 до 6 440 рублей) для 350 РУ МЗП (от 1 840 до 6 440 рублей) для 
физических лиц, от 200 до 500 РУ МЗП (от 3 физических лиц, от 200 до 500 РУ МЗП (от 3 
680 до 9 200 рублей) для юридических лиц.680 до 9 200 рублей) для юридических лиц.

За повторное нарушение штраф будет За повторное нарушение штраф будет 
выше. Для физических лиц – от 350 до 450 выше. Для физических лиц – от 350 до 450 
РУ МЗП (от 6 400 до 8 280 рублей), для юри-РУ МЗП (от 6 400 до 8 280 рублей), для юри-
дических лиц – от 500 до 800 РУ МЗП (от 9 дических лиц – от 500 до 800 РУ МЗП (от 9 
200 до 14 720 рублей) или приостановление 200 до 14 720 рублей) или приостановление 
деятельности на срок до 90 суток. деятельности на срок до 90 суток. 

При этом новые правила не затронут показ При этом новые правила не затронут показ 
фильмов по эфирному, кабельному, спут-фильмов по эфирному, кабельному, спут-
никовому телевидению, распространение никовому телевидению, распространение 
посредством глобальной сети Интернет, а посредством глобальной сети Интернет, а 
также показ фильмов, ввезенных из-за ру-также показ фильмов, ввезенных из-за ру-
бежа для показа в рамках международных бежа для показа в рамках международных 
кинофестивалей.кинофестивалей.

В разрешении на показ фильма, ввозимого В разрешении на показ фильма, ввозимого 
из-за рубежа, должны содержаться сведения из-за рубежа, должны содержаться сведения 
о запрете распространения фильма среди о запрете распространения фильма среди 
детей в случаях, если фильм содержит инфор-детей в случаях, если фильм содержит инфор-
мацию, запрещенную для распространения мацию, запрещенную для распространения 
среди детей в соответствии с законом «О среди детей в соответствии с законом «О 
защите детей от информации причиняющей защите детей от информации причиняющей 
вред их здоровью и развитию». Если суще-вред их здоровью и развитию». Если суще-
ствуют ограничения на распространение ствуют ограничения на распространение 
фильма среди детей определенных воз-фильма среди детей определенных воз-
растных категорий, сведения об этом также растных категорий, сведения об этом также 
должны быть зафиксированы в разрешении должны быть зафиксированы в разрешении 
на показ фильма.на показ фильма.

Соответствующие законодательные иници-Соответствующие законодательные иници-
ативы о внесении изменений и дополнений ативы о внесении изменений и дополнений 
в закон «О кинематографии» и в Кодекс об в закон «О кинематографии» и в Кодекс об 
административных правонарушениях ПМР административных правонарушениях ПМР 
были разработаны и внесены в парламент были разработаны и внесены в парламент 
для рассмотрения депутатами Комитета по для рассмотрения депутатами Комитета по 
образованию, общественным объединениям образованию, общественным объединениям 
и СМИ Игорем Бугой, Андреем Сафоновым и и СМИ Игорем Бугой, Андреем Сафоновым и 
Павлом Шинкарюком.Павлом Шинкарюком.

ИЗМЕНЕНИЯ В ЗАКОНЕ  ИЗМЕНЕНИЯ В ЗАКОНЕ  
«О ПОДОХОДНОМ НАЛОГЕ С ФИЗИЧЕСКИХ ЛИЦ»«О ПОДОХОДНОМ НАЛОГЕ С ФИЗИЧЕСКИХ ЛИЦ»

Получить господдержку в виде социального Получить господдержку в виде социального 
налогового вычета за лечение за рубежом налогового вычета за лечение за рубежом 
сможет большее число приднестровцев. Сра-сможет большее число приднестровцев. Сра-
зу в двух чтениях 20 декабря на пленарном зу в двух чтениях 20 декабря на пленарном 
заседании парламентарии поддержали ини-заседании парламентарии поддержали ини-
циативу Правительства и внесли изменения циативу Правительства и внесли изменения 
в Закон ПМР «О подоходном налоге с физи-в Закон ПМР «О подоходном налоге с физи-
ческих лиц». Сейчас согласно действующему ческих лиц». Сейчас согласно действующему 
законодательству социальный налоговый законодательству социальный налоговый 
вычет предоставляется при условии, что у вычет предоставляется при условии, что у 
гражданина, проходившего лечение либо гражданина, проходившего лечение либо 
обследование за рубежом, есть направление обследование за рубежом, есть направление 
от медучреждения ПМР. Принятые изменения от медучреждения ПМР. Принятые изменения 
в закон исключают необходимость наличия в закон исключают необходимость наличия 
у гражданина, претендующего на подобную у гражданина, претендующего на подобную 
льготу, меднаправления для лечения или льготу, меднаправления для лечения или 
обследования за пределами ПМР. Таким обследования за пределами ПМР. Таким 
образом упрощается возможность получить образом упрощается возможность получить 
социальный налоговый вычет.социальный налоговый вычет.

При этом согласно нормам закона «О подо-При этом согласно нормам закона «О подо-
ходном налоге с физических лиц» (ст.10) есть ходном налоге с физических лиц» (ст.10) есть 
ограничение по сумме социального налого-ограничение по сумме социального налого-
вого вычета. В год она не может превышать вого вычета. В год она не может превышать 
450 РУ МЗП (4 680 рублей) в случае, если 450 РУ МЗП (4 680 рублей) в случае, если 
средства потрачены на лечение и обследо-средства потрачены на лечение и обследо-
вание свое, супруга (супруги), родителей. В вание свое, супруга (супруги), родителей. В 
случае если лечение понадобилось ребенку случае если лечение понадобилось ребенку 
до 18 лет, то сумма предоставленного вычета до 18 лет, то сумма предоставленного вычета 
может составлять не более 540 РУ МЗП в год может составлять не более 540 РУ МЗП в год 
(5 616 рублей).(5 616 рублей).

««Окончательные расходы бюджета мы сей-Окончательные расходы бюджета мы сей-
час оценить не можем, потому что не владеем час оценить не можем, потому что не владеем 
точной цифрой, сколько граждан воспользу-точной цифрой, сколько граждан воспользу-
ются, либо не воспользуются льготой. Глав-ются, либо не воспользуются льготой. Глав-
ное условие – подтверждающий документ, ное условие – подтверждающий документ, 
который можно получить в иностранных который можно получить в иностранных 
лечебных учреждениях. Это кассовый чек, это лечебных учреждениях. Это кассовый чек, это 
договор, который, в том числе подтверждает договор, который, в том числе подтверждает 
сумму расходов, понесенных нашим гражда-сумму расходов, понесенных нашим гражда-
нином», – добавил Виктор Гузун.нином», – добавил Виктор Гузун.

Подробный перечень документов для Подробный перечень документов для 
предоставления социального налогового вы-предоставления социального налогового вы-
чета за лечение или обследование за рубежом чета за лечение или обследование за рубежом 
можно уточнить в налоговых службах или по можно уточнить в налоговых службах или по 
месту работы. Изменения в закон вступят в месту работы. Изменения в закон вступят в 
силу 1 января 2024 года.силу 1 января 2024 года.

ОСОБЕННОСТИ ДИСТАНЦИОННОЙ ОСОБЕННОСТИ ДИСТАНЦИОННОЙ 
ТОРГОВЛИ ПРОПИСАЛИ В ЗАКОНЕТОРГОВЛИ ПРОПИСАЛИ В ЗАКОНЕ

На пленарном заседании депутаты проголо-На пленарном заседании депутаты проголо-
совали за принятие в окончательном чтении совали за принятие в окончательном чтении 
пакета законодательных инициатив, которые пакета законодательных инициатив, которые 
будут регулировать Интернет-торговлю. Из-будут регулировать Интернет-торговлю. Из-
менения вносятся в Гражданский кодекс, в менения вносятся в Гражданский кодекс, в 
закон «О защите прав потребителей» и в закон «О защите прав потребителей» и в 
закон «О внутренней торговле». Теперь в закон «О внутренней торговле». Теперь в 
них будут прописаны обязанности продавца них будут прописаны обязанности продавца 
и права покупателя.и права покупателя.

«Мы проводили дополнительные консуль-«Мы проводили дополнительные консуль-
тации с Правительством, которое выступило тации с Правительством, которое выступило 
в качестве автора законодательной инициа-в качестве автора законодательной инициа-
тивы, чтобы принять такие нормы, которые тивы, чтобы принять такие нормы, которые 
будут регулировать принципы работы онлайн-будут регулировать принципы работы онлайн-
магазинов и всю дистанционную торговлю магазинов и всю дистанционную торговлю 
через другие средства коммуникации. Потому через другие средства коммуникации. Потому 
что, на наш взгляд, мы должны предпринять что, на наш взгляд, мы должны предпринять 
все меры для защиты онлайн-потребителей», все меры для защиты онлайн-потребителей», 
- прокомментировал пакет законопроектов - прокомментировал пакет законопроектов 
председатель профильного Комитета по эко-председатель профильного Комитета по эко-
номической политике, бюджету и финансам номической политике, бюджету и финансам 
Виктор Гузун.Виктор Гузун.

До сих пор в приднестровском законода-До сих пор в приднестровском законода-
тельстве не были прописаны обязанности тельстве не были прописаны обязанности 
продавца, который работает дистанционно, продавца, который работает дистанционно, 
как это сделано, к примеру, в Российской Фе-как это сделано, к примеру, в Российской Фе-
дерации. Причем жалобы на недобросовест-дерации. Причем жалобы на недобросовест-
ных продавцов, работающих дистанционно, ных продавцов, работающих дистанционно, 
поступают регулярно. Чаще всего продавец поступают регулярно. Чаще всего продавец 
отказывается обменять неподошедший товар отказывается обменять неподошедший товар 
или не предоставляет достоверную информа-или не предоставляет достоверную информа-
цию о товаре до покупки.цию о товаре до покупки.

Теперь по требованию потребителя еще Теперь по требованию потребителя еще 
до заключения договора продавец должен до заключения договора продавец должен 
представить информацию об основных  представить информацию об основных  
потребительских свойствах товара, стране потребительских свойствах товара, стране 
его происхождения, цене и условиях приоб-его происхождения, цене и условиях приоб-
ретения, а также о доставке, сроке службы, ретения, а также о доставке, сроке службы, 
сроке годности и гарантии. Отдельно в законе сроке годности и гарантии. Отдельно в законе 
оговаривается и необходимость предвари-оговаривается и необходимость предвари-
тельно оговорить порядок оплаты. Покупа-тельно оговорить порядок оплаты. Покупа-
тель, в соответствии с нормами закона «О тель, в соответствии с нормами закона «О 
защите прав потребителей», будет вправе защите прав потребителей», будет вправе 
обменять непродовольственный товар, от-обменять непродовольственный товар, от-
казаться от покупки и вернуть уплаченные казаться от покупки и вернуть уплаченные 
за него деньги при наличии чека. Впрочем, с за него деньги при наличии чека. Впрочем, с 
учетом того, что товар приобретался онлайн, учетом того, что товар приобретался онлайн, 
даже при отсутствии чека или документа, даже при отсутствии чека или документа, 
подтверждающего факт покупки, за покупа-подтверждающего факт покупки, за покупа-
телем останется возможность ссылаться на телем останется возможность ссылаться на 
другие доказательства приобретения товара другие доказательства приобретения товара 
у конкретного продавца. у конкретного продавца. 

ПАРЛАМЕНТ ПРИНЯЛ МЕРЫ ПАРЛАМЕНТ ПРИНЯЛ МЕРЫ 
ГОСПОДДЕРЖКИ НА 2024 ГОДГОСПОДДЕРЖКИ НА 2024 ГОД

20 декабря парламентарии рассмотрели 20 декабря парламентарии рассмотрели 
и приняли сразу в двух чтениях правитель-и приняли сразу в двух чтениях правитель-
ственные инициативы о мерах поддержки ственные инициативы о мерах поддержки 
хозяйствующих субъектов республики для хозяйствующих субъектов республики для 
минимизации негативных последствий не-минимизации негативных последствий не-
благоприятной внешнеэкономической и благоприятной внешнеэкономической и 
внешнеполитической ситуации.внешнеполитической ситуации.

Один из законопроектов предполагал Один из законопроектов предполагал 

внесение изменений в закон «Об основах внесение изменений в закон «Об основах 
налоговой системы в ПМР».налоговой системы в ПМР».

«Нормы предполагают льготирование в ча-«Нормы предполагают льготирование в ча-
сти отсрочек в пределах текущего финансово-сти отсрочек в пределах текущего финансово-
го года без уплаты процентов за пользование го года без уплаты процентов за пользование 
отсрочкой – это отличие от базовой нормы за-отсрочкой – это отличие от базовой нормы за-
кона «Об основах налоговой системы». И еще кона «Об основах налоговой системы». И еще 
одно важное отличие – дается право местным одно важное отличие – дается право местным 
органам власти предоставлять льготы по на-органам власти предоставлять льготы по на-
логам, выплачиваемым в местный бюджет, логам, выплачиваемым в местный бюджет, 
который является дотационным. В базовых который является дотационным. В базовых 
нормах закона такого права у местных ор-нормах закона такого права у местных ор-
ганов власти нет», - пояснил на пленарном ганов власти нет», - пояснил на пленарном 
заседании представитель Правительства.заседании представитель Правительства.

Норма, которую Правительство предложи-Норма, которую Правительство предложи-
ло продлить на следующий год, действует в ло продлить на следующий год, действует в 
республике с 2022 года. И, как отмечали на республике с 2022 года. И, как отмечали на 
пленарном заседании, при возникновении пленарном заседании, при возникновении 
негативных внешних факторов она позволяет негативных внешних факторов она позволяет 
оперативно оказывать господдержку хозяй-оперативно оказывать господдержку хозяй-
ствующим субъектам республики. Парламен-ствующим субъектам республики. Парламен-
тарии поддержали инициативу Правительства тарии поддержали инициативу Правительства 
сразу в двух чтениях.сразу в двух чтениях.

«Это даст возможность экономическим «Это даст возможность экономическим 
агентам получить рассрочку по уплате на-агентам получить рассрочку по уплате на-
логовых платежей. Потому что согласно дей-логовых платежей. Потому что согласно дей-
ствующему законодательству сначала уплачи-ствующему законодательству сначала уплачи-
ваются все налоговые платежи, а потом уже ваются все налоговые платежи, а потом уже 
осуществляются какие-то иные расчеты по осуществляются какие-то иные расчеты по 
приобретению сырья, материалов, расчеты по приобретению сырья, материалов, расчеты по 
заработным платам в том числе. Мы сталки-заработным платам в том числе. Мы сталки-
вались на практике с подобными ситуациями. вались на практике с подобными ситуациями. 
Когда у экономического агента нет оборотных Когда у экономического агента нет оборотных 
средств для того, чтобы рассчитаться с на-средств для того, чтобы рассчитаться с на-
логами, он обращался в коммерческие банки, логами, он обращался в коммерческие банки, 
чтобы получить кредит. Кредиты получают чтобы получить кредит. Кредиты получают 
под определенную процентную ставку – под определенную процентную ставку – 
это тоже дополнительные расходы. То, что это тоже дополнительные расходы. То, что 
предложило Правительство, - эффективная предложило Правительство, - эффективная 
норма. Она хорошо зарекомендовала себя в норма. Она хорошо зарекомендовала себя в 
2023 году. Поэтому депутаты посчитали, что 2023 году. Поэтому депутаты посчитали, что 
ее можно продлить и на 2024 год», - пояс-ее можно продлить и на 2024 год», - пояс-
нил решение парламентариев председатель нил решение парламентариев председатель 
профильного Комитета по экономической профильного Комитета по экономической 
политике, бюджету и финансам Виктор Гузун.политике, бюджету и финансам Виктор Гузун.

Еще одна инициатива Правительства каса-Еще одна инициатива Правительства каса-
ется внесения изменений в закон «О налоге ется внесения изменений в закон «О налоге 
на доходы организаций». Она продлевает на на доходы организаций». Она продлевает на 
2024 год действующие в этом году меры под-2024 год действующие в этом году меры под-
держки хозяйствующих субъектов.держки хозяйствующих субъектов.

«Законопроектом предлагается пролон-«Законопроектом предлагается пролон-
гировать ранее установленные и наиболее гировать ранее установленные и наиболее 
востребованные меры государственной под-востребованные меры государственной под-
держки в сфере обложения налогом на дохо-держки в сфере обложения налогом на дохо-
ды организаций в отношении хозяйствующих ды организаций в отношении хозяйствующих 
субъектов республики с целью минимизации субъектов республики с целью минимизации 
негативных последствий для социально-эко-негативных последствий для социально-эко-
номической сферы. В частности, предлагается номической сферы. В частности, предлагается 
установить возможность по итогам 2023 года установить возможность по итогам 2023 года 
не осуществлять перерасчет налогооблагае-не осуществлять перерасчет налогооблагае-
мой базы в порядке, определенном законом мой базы в порядке, определенном законом 
«О налоге на доходы организаций», то есть «О налоге на доходы организаций», то есть 
фактически пролонгировать мораторий на фактически пролонгировать мораторий на 
«налог на убытки», действующий с 2016 года, «налог на убытки», действующий с 2016 года, 
на очередной период», - пояснила предста-на очередной период», - пояснила предста-
витель Правительства.витель Правительства.

Также возобновляется применение на-Также возобновляется применение на-
логовой ставки 2% при расчетах налога на логовой ставки 2% при расчетах налога на 
доходы для предприятий плодоовощной доходы для предприятий плодоовощной 
промышленности и строительной отрасли. промышленности и строительной отрасли. 
Согласно анализу, финансовое положение Согласно анализу, финансовое положение 
их ухудшилось – зафиксировано сокращение их ухудшилось – зафиксировано сокращение 
выручки более чем на треть. На фоне сохра-выручки более чем на треть. На фоне сохра-
нения либо роста уровня издержек данными нения либо роста уровня издержек данными 
организациями был сформирован отрицатель-организациями был сформирован отрицатель-
ный финансовый результат.ный финансовый результат.

Кроме того законопроектом на 2024 год Кроме того законопроектом на 2024 год 
продлевается применение коэффициента 1,05 продлевается применение коэффициента 1,05 
при расчетах налога на доходы для предпри-при расчетах налога на доходы для предпри-
ятий швейной и обувной промышленности, ятий швейной и обувной промышленности, 
работающих на давальческом сырье. Так как работающих на давальческом сырье. Так как 
в этом секторе также сохраняется сложная в этом секторе также сохраняется сложная 
ситуация.ситуация.

ПРОДЛЕН СРОК ПОГАШЕНИЯПРОДЛЕН СРОК ПОГАШЕНИЯ
ЛЬГОТНЫХ КРЕДИТОВЛЬГОТНЫХ КРЕДИТОВ

Верховный Совет принял сразу в двух чте-Верховный Совет принял сразу в двух чте-
ниях законопроект, касающийся оказания ниях законопроект, касающийся оказания 
господдержки промышленным и сельскохо-господдержки промышленным и сельскохо-
зяйственным организациям. Предприятиям зяйственным организациям. Предприятиям 
дается возможность продлить срок погашения дается возможность продлить срок погашения 
тела льготного кредита до 12 месяцев. Раньше тела льготного кредита до 12 месяцев. Раньше 
закон «О мерах государственной поддержки закон «О мерах государственной поддержки 
субъектов экономической деятельности ПМР в субъектов экономической деятельности ПМР в 
связи с негативными последствиями внешних связи с негативными последствиями внешних 
факторов» давал такое право до 6 месяцев и факторов» давал такое право до 6 месяцев и 
только промышленным предприятиям. Изме-только промышленным предприятиям. Изме-
нить действующую норму предложил депутат нить действующую норму предложил депутат 
Верховного Совета, состоящий в Комитете по Верховного Совета, состоящий в Комитете по 
экономической политике, Юрий Кучеренко. экономической политике, Юрий Кучеренко. 
Парламентарии поддержали законопроект.Парламентарии поддержали законопроект.

«Мы считаем, что это достаточно серьезный «Мы считаем, что это достаточно серьезный 
инструмент государственной поддержки для инструмент государственной поддержки для 
экономических агентов, когда государство экономических агентов, когда государство 
берет на себя покрытие части процентной берет на себя покрытие части процентной 
ставки. Тем самым дается возможность ставки. Тем самым дается возможность 
экономическим агентам, которые приобре-экономическим агентам, которые приобре-
тают оборудование, вкладывают денежные тают оборудование, вкладывают денежные 
средства в производство, воспользоваться средства в производство, воспользоваться 
возможностью получить льготный кредит и возможностью получить льготный кредит и 
приобрести оборудование для модернизации приобрести оборудование для модернизации 
технических процессов. Да, это достаточно технических процессов. Да, это достаточно 
дорогое затратное мероприятие для государ-дорогое затратное мероприятие для государ-
ства, это стоит определенных средств из бюд-ства, это стоит определенных средств из бюд-
жета. Но мы понимаем, что самая правильная жета. Но мы понимаем, что самая правильная 

и эффективная поддержка государства – это и эффективная поддержка государства – это 
как раз поддержка экономических агентов, как раз поддержка экономических агентов, 
которые производят товары, которые экспор-которые производят товары, которые экспор-
тируют товары. Именно поэтому данная норма  тируют товары. Именно поэтому данная норма  
предусматривает, что предприятия, которые предусматривает, что предприятия, которые 
воспользовались нормой господдержки, воспользовались нормой господдержки, 
смогут пролонгировать срок погашения по-смогут пролонгировать срок погашения по-
лученных ранее кредитов не на 6, а на 12 лученных ранее кредитов не на 6, а на 12 
месяцев», – пояснил председатель Комитета месяцев», – пояснил председатель Комитета 
по экономической политике, бюджету и фи-по экономической политике, бюджету и фи-
нансам Виктор Гузун.нансам Виктор Гузун.

В законе о мерах господдержки прописы-В законе о мерах господдержки прописы-
вается, что изменить срок погашения тела вается, что изменить срок погашения тела 
кредита можно на основании соглашения кредита можно на основании соглашения 
между кредитной организацией и заемщиком. между кредитной организацией и заемщиком. 
Заявки хозяйствующих субъектов могут быть Заявки хозяйствующих субъектов могут быть 
поданы до 1 сентября 2024 года. При этом поданы до 1 сентября 2024 года. При этом 
важно, чтобы изменение сроков погашения важно, чтобы изменение сроков погашения 
льготного кредита было согласовано с наблю-льготного кредита было согласовано с наблю-
дательным советом Фонда государственного дательным советом Фонда государственного 
резерва ПМР.резерва ПМР.

Изменения в закон вступят в силу с началом Изменения в закон вступят в силу с началом 
нового года.нового года.

ПРИНЯТА ГОСПРОГРАММА ПРИНЯТА ГОСПРОГРАММА 
ПО БЛАГОУСТРОЙСТВУ ПО БЛАГОУСТРОЙСТВУ 

МЕМОРИАЛОВ И ПАМЯТНЫХ МЕСТМЕМОРИАЛОВ И ПАМЯТНЫХ МЕСТ
Верховный Совет принял во втором окон-Верховный Совет принял во втором окон-

чательном чтении проект государственной чательном чтении проект государственной 
программы «Благоустройство и сохранение программы «Благоустройство и сохранение 
мест захоронений Героев Советского Союза, мест захоронений Героев Советского Союза, 
полных кавалеров ордена Славы и Мемориа-полных кавалеров ордена Славы и Мемориа-
лов воинской Славы Великой Отечественной лов воинской Славы Великой Отечественной 
войны» на 2024–2025 годы». Ремонтные и войны» на 2024–2025 годы». Ремонтные и 
строительные работы пройдут в Тирасполе, строительные работы пройдут в Тирасполе, 
Бендерах, Дубоссарах, Слободзейском, Гри-Бендерах, Дубоссарах, Слободзейском, Гри-
гориопольском и Рыбницком районах. Всего гориопольском и Рыбницком районах. Всего 
обозначено 24 объекта, включая Мемориал обозначено 24 объекта, включая Мемориал 
Славы поселка Новотираспольский, который Славы поселка Новотираспольский, который 
был добавлен в список программы в рамках был добавлен в список программы в рамках 
второго чтения.второго чтения.

Работы на памятных местах распределены Работы на памятных местах распределены 
на два года и завершатся в год празднования на два года и завершатся в год празднования 
80-летия Великой Победы. Для реализации 80-летия Великой Победы. Для реализации 
программы необходимо свыше 16 млн рублей. программы необходимо свыше 16 млн рублей. 
Финансирование будет заложено в рамках Финансирование будет заложено в рамках 
Фонда капитальных вложений.Фонда капитальных вложений.

Список памятных мест сформирован с Список памятных мест сформирован с 
учетом предложений городских и районных  учетом предложений городских и районных  
госадминистраций. В госпрограмме обозна-госадминистраций. В госпрограмме обозна-
чено как благоустройство воинских захоро-чено как благоустройство воинских захоро-
нений, Мемориалов Славы, мест захоронений нений, Мемориалов Славы, мест захоронений 
Героев Советского Союза и полных кавалеров Героев Советского Союза и полных кавалеров 
ордена Славы, так и строительство новых ордена Славы, так и строительство новых 
объектов. Например, памятник установят, в объектов. Например, памятник установят, в 
Слободзее – ветерану Великой Отечественной Слободзее – ветерану Великой Отечественной 
войны, Герою Советского Союза Федору Ан-войны, Герою Советского Союза Федору Ан-
тоновичу Угначеву. В селе Малаешты Григо-тоновичу Угначеву. В селе Малаешты Григо-
риопольского района установят два бюста Ге-риопольского района установят два бюста Ге-
роям Советского Союза - Ивану Алексеевичу роям Советского Союза - Ивану Алексеевичу 
Кузнецову и Семену Григорьевичу Соболеву.Кузнецову и Семену Григорьевичу Соболеву.

ИЗМЕНЕНИЯ В ИЗБИРАТЕЛЬНЫЙ ИЗМЕНЕНИЯ В ИЗБИРАТЕЛЬНЫЙ 
И АДМИНИСТРАТИВНЫЙ КОДЕКСЫИ АДМИНИСТРАТИВНЫЙ КОДЕКСЫ

21 декабря Верховный Совет принял во 21 декабря Верховный Совет принял во 
втором окончательном чтении изменения и втором окончательном чтении изменения и 
дополнения в Избирательный кодекс и Ко-дополнения в Избирательный кодекс и Ко-
декс об административных правонарушениях. декс об административных правонарушениях. 
Речь идет об актуализации избирательного Речь идет об актуализации избирательного 
законодательства ПМР: конкретизированы законодательства ПМР: конкретизированы 
обязанности международных наблюдателей, обязанности международных наблюдателей, 
полномочия членов избирательных комиссий полномочия членов избирательных комиссий 
и гарантии их трудовых прав.  Предусмотрено, и гарантии их трудовых прав.  Предусмотрено, 
что, если избиратель из-за инвалидности или что, если избиратель из-за инвалидности или 
по состоянию здоровья не может сам запол-по состоянию здоровья не может сам запол-
нить бюллетень, он вправе воспользоваться нить бюллетень, он вправе воспользоваться 
для этого помощью другого избирателя. А для этого помощью другого избирателя. А 
в Кодексе об админправонарушениях про-в Кодексе об админправонарушениях про-
писали ответственность за нарушение уста-писали ответственность за нарушение уста-
новленных требований к использованию новленных требований к использованию 
бюллетеня. Если избиратель сделал фото или бюллетеня. Если избиратель сделал фото или 
видео заполненного бюллетеня и выложил в видео заполненного бюллетеня и выложил в 
Интернет или вынес бюллетень из помещения Интернет или вынес бюллетень из помещения 
для голосования, то ему будет грозить штраф для голосования, то ему будет грозить штраф 
от 75 до 100 РУ МЗП (1380 – 1840 рублей).от 75 до 100 РУ МЗП (1380 – 1840 рублей).

Скорректировать действующие нормы Скорректировать действующие нормы 
Избирательного кодекса и Кодекса об ад-Избирательного кодекса и Кодекса об ад-
минправонарушениях предложили депутаты минправонарушениях предложили депутаты 
Верховного Совета Галина Антюфеева, Гри-Верховного Совета Галина Антюфеева, Гри-
горий Дьяченко и Илона Тюряева. горий Дьяченко и Илона Тюряева. 

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ ВЫБОРЫДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ ВЫБОРЫ
 НА ОКРУГЕ «ПАРКАНСКИЙ» НА ОКРУГЕ «ПАРКАНСКИЙ»

В связи с уходом из жизни депутата дей-В связи с уходом из жизни депутата дей-
ствующего созыва Ивана Неделкова Верхов-ствующего созыва Ивана Неделкова Верхов-
ный Совет принял на пленарном заседании ный Совет принял на пленарном заседании 
21 декабря постановление о досрочном пре-21 декабря постановление о досрочном пре-
кращении полномочий парламентария. Ре-кращении полномочий парламентария. Ре-
шение принято на основании пункта 3 статьи шение принято на основании пункта 3 статьи 
4 Конституционного закона ПМР «О статусе 4 Конституционного закона ПМР «О статусе 
депутата Верховного Совета Приднестровской депутата Верховного Совета Приднестровской 
Молдавской Республики». В связи с этим Молдавской Республики». В связи с этим 
изменен численный и персональный состав изменен численный и персональный состав 
Комитета по вопросам АПК, промышленно-Комитета по вопросам АПК, промышленно-
сти, транспорту, строительству и природным сти, транспорту, строительству и природным 
ресурсам, в котором состоял Иван Неделков.ресурсам, в котором состоял Иван Неделков.

Согласно пунктам 1 и 2 статьи 92-1 Из-Согласно пунктам 1 и 2 статьи 92-1 Из-
бирательного кодекса ПМР парламент по-бирательного кодекса ПМР парламент по-
становил назначить дополнительные выборы становил назначить дополнительные выборы 
депутата Верховного Совета VII созыва по депутата Верховного Совета VII созыва по 
избирательному округу № 24 «Парканский». избирательному округу № 24 «Парканский». 
Они пройдут 31 марта 2024 года, голосовать Они пройдут 31 марта 2024 года, голосовать 
будут жители сел Парканы и Ближний Хутор будут жители сел Парканы и Ближний Хутор 
Слободзейского района.Слободзейского района.

Окончание. Начало на 3-й стр. 



С полувековым юбилеем сад от имени депутата Верхов-С полувековым юбилеем сад от имени депутата Верхов-
ного Совета ПМР Бориса Германа поздравила его помощник ного Совета ПМР Бориса Германа поздравила его помощник 
Ирина Владимирова.Ирина Владимирова.

«Детский сад – это место, откуда начинается путь в боль-«Детский сад – это место, откуда начинается путь в боль-
шую, сложную жизнь. Каким будет начало этого пути, с шую, сложную жизнь. Каким будет начало этого пути, с 
каким мироощущением пойдут по нему дети, зависит от вас, каким мироощущением пойдут по нему дети, зависит от вас, 
уважаемые работники детского сада. Вы выполняете очень уважаемые работники детского сада. Вы выполняете очень 
важную и ответственную миссию. И для выполнения этой важную и ответственную миссию. И для выполнения этой 
миссии пусть у вас всегда будут силы, здоровье, энергия, миссии пусть у вас всегда будут силы, здоровье, энергия, 
вдохновение и главное – это желание. А главными союзника-вдохновение и главное – это желание. А главными союзника-
ми вашими пусть всегда будут родители детей», - отметила ми вашими пусть всегда будут родители детей», - отметила 

помощник парламентария.помощник парламентария.
Ирина Владимирова передала поздравления и подарок от Ирина Владимирова передала поздравления и подарок от 

депутата Бориса Германа – сертификат на приобретение 280 депутата Бориса Германа – сертификат на приобретение 280 
квадратных метров линолеума.квадратных метров линолеума.

Детский сад-ясли №10 «Аленушка» открылся в октябре Детский сад-ясли №10 «Аленушка» открылся в октябре 
1973 года. Тогда он был подшефным Дубоссарской швейной 1973 года. Тогда он был подшефным Дубоссарской швейной 
фабрике, которая работала круглосуточно, поэтому большей фабрике, которая работала круглосуточно, поэтому большей 
частью воспитанников «Аленушки» были дети сотрудников частью воспитанников «Аленушки» были дети сотрудников 
фабрики. Сад был рассчитан на 250 детей, посещало его фабрики. Сад был рассчитан на 250 детей, посещало его 
более 460. Сегодня детский сад «Аленушка» посещают 120 более 460. Сегодня детский сад «Аленушка» посещают 120 
воспитанников. В 2020-2023 годах произведена масштабная воспитанников. В 2020-2023 годах произведена масштабная 
реконструкция здания детского сада. За счет средств госу-реконструкция здания детского сада. За счет средств госу-
дарственных и муниципальных программ здесь заменили дарственных и муниципальных программ здесь заменили 
окна, двери, кровлю с монтажом водосточной системы, окна, двери, кровлю с монтажом водосточной системы, 
территория вымощена тротуарной плиткой, во всем здании территория вымощена тротуарной плиткой, во всем здании 
детского сада заменили систему отопления.детского сада заменили систему отопления.

СОВЕТЫ НАРОДАСОВЕТЫ НАРОДА № 12 ДЕКАБРЬ 2023 г.№ 12 ДЕКАБРЬ 2023 г. 55

Дубоссарский детский сад «Аленушка» отметил Дубоссарский детский сад «Аленушка» отметил 
50-летие. С юбилеем коллектив сада поздравили 50-летие. С юбилеем коллектив сада поздравили 
руководство города и района, управления руководство города и района, управления 
народного образования, профсоюзов образования народного образования, профсоюзов образования 
и науки, ветераны дошкольного учреждения, и науки, ветераны дошкольного учреждения, 
представители родительского комитета детского представители родительского комитета детского 
сада, коллеги, друзья. сада, коллеги, друзья. 

ПОДАРОК ОТ ДЕПУТАТА ДЕТЯМПОДАРОК ОТ ДЕПУТАТА ДЕТЯМ

В 2023 году в Центре развития ребенка В 2023 году в Центре развития ребенка 
«Романица» с. Карагаш по депутатской про-«Романица» с. Карагаш по депутатской про-
грамме был проведен капремонт в музыкаль-грамме был проведен капремонт в музыкаль-
ном зале. Пол зала просел, покрытие пришло ном зале. Пол зала просел, покрытие пришло 
в негодность и проводить занятия для детей в негодность и проводить занятия для детей 
было небезопасно.было небезопасно.

«Мы не только учим детей хорошо питаться, «Мы не только учим детей хорошо питаться, 
спать и играть, но также прививаем им эсте-спать и играть, но также прививаем им эсте-
тический вкус. Спасибо Степану Ивановичу тический вкус. Спасибо Степану Ивановичу 
за отклик на нашу просьбу. В этом году мы за отклик на нашу просьбу. В этом году мы 
провели полный ремонт пола танцевального провели полный ремонт пола танцевального 
зала. Весь пол был полностью разобран и зала. Весь пол был полностью разобран и 
заново сделан. Результат превосходный. Не-заново сделан. Результат превосходный. Не-
давно мы обратились к депутату с вопросом о давно мы обратились к депутату с вопросом о 
замене канализационной системы в группах. замене канализационной системы в группах. 
В нескольких группах мы смогли поменять В нескольких группах мы смогли поменять 
унитазы. Это огромная поддержка для на-унитазы. Это огромная поддержка для на-
шего детского сада. Мы всегда благодарны шего детского сада. Мы всегда благодарны 
ему за его постоянную поддержку», – поде-ему за его постоянную поддержку», – поде-
лилась заведующая МДОУ «Романица» Елена лилась заведующая МДОУ «Романица» Елена 
Ромашова.Ромашова.

Центр развития ребенка «Романица» на-Центр развития ребенка «Романица» на-
ходится на центральной улице с. Карагаш. ходится на центральной улице с. Карагаш. 
Вдоль нее проложен оросительный канал, Вдоль нее проложен оросительный канал, 
через который сельчане переходят по пеше-через который сельчане переходят по пеше-
ходным мостикам. Построенные в советское ходным мостикам. Построенные в советское 
время мостики разрушаются. Ходить по ним время мостики разрушаются. Ходить по ним 
было опасно, людям нужно было обходить было опасно, людям нужно было обходить 
через проезжую часть, нарушать правила до-через проезжую часть, нарушать правила до-
рожного движения и подвергать свою жизнь рожного движения и подвергать свою жизнь 
опасности. Одним из наказов депутату от опасности. Одним из наказов депутату от 
жителей села было решение этой проблемы. жителей села было решение этой проблемы. 
Работы по реконструкции были профинан-Работы по реконструкции были профинан-
сированы из Фонда наказов избирателей сированы из Фонда наказов избирателей 
в 2022 и 2023 году. Теперь пешеходные  в 2022 и 2023 году. Теперь пешеходные  
мостики отремонтированы, появились новые мостики отремонтированы, появились новые 
ограждения.ограждения.

Есть в Карагаше и наказы по созданию Есть в Карагаше и наказы по созданию 
спортивной инфраструктуры. Единственный спортивной инфраструктуры. Единственный 
сельский стадион выглядит как обычное по-сельский стадион выглядит как обычное по-
ле. Чтобы заняться спортом или поиграть в ле. Чтобы заняться спортом или поиграть в 
футбол на хорошем газоне, сельчане ездят в футбол на хорошем газоне, сельчане ездят в 
Тирасполь или в Слободзею. Стадион решено Тирасполь или в Слободзею. Стадион решено 
реанимировать. Для начала будет построена реанимировать. Для начала будет построена 
площадка для мини-футбола. Средства на нее площадка для мини-футбола. Средства на нее 
уже есть, их выделили из Фонда наказов из-уже есть, их выделили из Фонда наказов из-

бирателей 2023 года, подключилась местная бирателей 2023 года, подключилась местная 
администрация и депутат местного Совета. администрация и депутат местного Совета. 
Сейчас ведутся подготовительные работы, Сейчас ведутся подготовительные работы, 
завершится строительство в следующем году.завершится строительство в следующем году.

«Мы начали с создания мини-футбольной и «Мы начали с создания мини-футбольной и 
детской площадок.  В этом нам помог депутат детской площадок.  В этом нам помог депутат 
Верховного Совета ПМР Степан Степанов. Верховного Совета ПМР Степан Степанов. 
Первый этап строительства был профинанси-Первый этап строительства был профинанси-
рован из Фонда наказов избирателей. Проект-рован из Фонда наказов избирателей. Проект-
ные работы уже завершены, в этом году будут ные работы уже завершены, в этом году будут 
начаты строительные работы, закончить их начаты строительные работы, закончить их 
планируем в следующем году», – рассказал о планируем в следующем году», – рассказал о 
планах глава администрации-глава сельского планах глава администрации-глава сельского 
совета с. Карагаш Василий Морарусовета с. Карагаш Василий Морару..

Проекты по благоустройству, развитие Проекты по благоустройству, развитие 
социальной сферы и модернизация инфра-социальной сферы и модернизация инфра-
структуры, финансируемые из Фонда наказов структуры, финансируемые из Фонда наказов 
избирателей, улучшают качество жизни из-избирателей, улучшают качество жизни из-
бирателей в Карагаше.бирателей в Карагаше.

«Прием граждан проводится регулярно. В «Прием граждан проводится регулярно. В 
этом процессе участвует помощник депутата этом процессе участвует помощник депутата 
Верховного Совета. Кроме того, хотел бы от-Верховного Совета. Кроме того, хотел бы от-
метить, что сам депутат Верховного Совета метить, что сам депутат Верховного Совета 
активно участвует в различных инициативах. активно участвует в различных инициативах. 
Недавно мы организовали акцию «Зеленый Недавно мы организовали акцию «Зеленый 
берег», очистили зону отдыха возле реки берег», очистили зону отдыха возле реки 
Днестр. В этой акции приняли участие как сам Днестр. В этой акции приняли участие как сам 
депутат Верховного Совета Степан Степанов, депутат Верховного Совета Степан Степанов, 

так и его помощник. Пришли помочь и те так и его помощник. Пришли помочь и те 
граждане, которых мы пригласили. Депутат граждане, которых мы пригласили. Депутат 
Верховного Совета выделяет средства из Верховного Совета выделяет средства из 
Фонда наказов избирателей. В прошлом году Фонда наказов избирателей. В прошлом году 
за счет этих средств построили новую детскую за счет этих средств построили новую детскую 
площадку. Наш депутат также оказывает по-площадку. Наш депутат также оказывает по-
мощь в проведении различных мероприятий мощь в проведении различных мероприятий 
в селе, таких как праздничные мероприятия, в селе, таких как праздничные мероприятия, 
храмовые праздники, День Победы. Выделя-храмовые праздники, День Победы. Выделя-
ются средства для приобретения подарков ются средства для приобретения подарков 
для наших жителей. В этом году мы плани-для наших жителей. В этом году мы плани-
руем отметить юбилей 12 граждан, которым руем отметить юбилей 12 граждан, которым 
исполнилось 60 лет, а еще тех, кто отмечает исполнилось 60 лет, а еще тех, кто отмечает 
50 лет совместной жизни - у нас 12 таких 50 лет совместной жизни - у нас 12 таких 
супружеских пар», – рассказал глава адми-супружеских пар», – рассказал глава адми-
нистрации-глава сельского совета с. Карагаш нистрации-глава сельского совета с. Карагаш 
Василий Морару.Василий Морару.

Приемная депутата Верховного Совета ПМР Приемная депутата Верховного Совета ПМР 
по округу №22 Степана Степанова в Карагаше по округу №22 Степана Степанова в Карагаше 
находится в здании администрации села. Об-находится в здании администрации села. Об-
ратиться можно лично и по телефону. График ратиться можно лично и по телефону. График 
приема и номера телефонов помощника приема и номера телефонов помощника 
депутата можно найти на сайте Верховного депутата можно найти на сайте Верховного 
Совета ПМР.Совета ПМР.

СЕЛО КАРАГАШ: СПОРТ, ИНИЦИАТИВЫ И БЛАГОУСТРОЙСТВО НА ОКРУГЕ №22СЕЛО КАРАГАШ: СПОРТ, ИНИЦИАТИВЫ И БЛАГОУСТРОЙСТВО НА ОКРУГЕ №22
Село Карагаш Слободзейского Село Карагаш Слободзейского 

района – это одно из двух сел, вхо-района – это одно из двух сел, вхо-
дящих в 22-й избирательный округ дящих в 22-й избирательный округ 
депутата Верховного Совета ПМР. депутата Верховного Совета ПМР. 
Население села – более 5 тысяч Население села – более 5 тысяч 
человек. С 2020 года их интересы в человек. С 2020 года их интересы в 
приднестровском парламенте пред-приднестровском парламенте пред-
ставляет депутат Степан Степанов. ставляет депутат Степан Степанов. 
Важным направлением работы депу-Важным направлением работы депу-
тата является повышение качества тата является повышение качества 
жизни жителей села. Помогает в жизни жителей села. Помогает в 
этом Государственная программа этом Государственная программа 
исполнения наказов избирателей. исполнения наказов избирателей. 
Ежегодно на каждый депутатский Ежегодно на каждый депутатский 
округ выделяются бюджетные сред-округ выделяются бюджетные сред-
ства, чтобы помочь парламентариям ства, чтобы помочь парламентариям 
исполнить наказы приднестровцев.исполнить наказы приднестровцев.

ЗАБОТЫ ОКРУГАЗАБОТЫ ОКРУГА

За последние 3 года за счет средств из Фонда исполнения За последние 3 года за счет средств из Фонда исполнения 
наказов избирателей в детском саду поменяли сантехнику, наказов избирателей в детском саду поменяли сантехнику, 
закупили оргтехнику и 8 кроватей-модулей. А в этом году, закупили оргтехнику и 8 кроватей-модулей. А в этом году, 
также за счет средств из госпрограммы, обновили шкафчики также за счет средств из госпрограммы, обновили шкафчики 
в трех группах.в трех группах.

«Очень хочется поблагодарить Олега Марковича Баева за «Очень хочется поблагодарить Олега Марковича Баева за 
приобретение таких прекрасных шкафчиков. Раньше были приобретение таких прекрасных шкафчиков. Раньше были 
старенькие. А сейчас они очень просторные, красивые, удоб-старенькие. А сейчас они очень просторные, красивые, удоб-
ные, широкие - деткам удобно. Еще цвета очень красивые. Кто ные, широкие - деткам удобно. Еще цвета очень красивые. Кто 
знает из детей – называет, кто не знает – может выучить», знает из детей – называет, кто не знает – может выучить», 
– рассказала воспитатель первой младшей группы Центра – рассказала воспитатель первой младшей группы Центра 
развития ребенка №15 «Золотой петушок» Наталья Иордан.развития ребенка №15 «Золотой петушок» Наталья Иордан.

Дизайн новой мебели придумали сами сотрудники детского Дизайн новой мебели придумали сами сотрудники детского 
сада. Родители обновлением интерьера остались довольны.  сада. Родители обновлением интерьера остались довольны.  

«Мы пришли в детский сад осенью. Мои старшие двое «Мы пришли в детский сад осенью. Мои старшие двое 
детей тоже ходили в этот садик. Старые шкафчики были детей тоже ходили в этот садик. Старые шкафчики были 
неудобные и слишком узкие. А сейчас они вместительные неудобные и слишком узкие. А сейчас они вместительные 
и цветные. Очень понравилась скамеечка. Когда приво-и цветные. Очень понравилась скамеечка. Когда приво-
дишь ребенка утром или забираешь вечером, всегда много дишь ребенка утром или забираешь вечером, всегда много 
родителей. А теперь можно отодвинуть скамейку для своего родителей. А теперь можно отодвинуть скамейку для своего 
шкафчика. Ребенок может встать на скамеечку, может сам шкафчика. Ребенок может встать на скамеечку, может сам 
повесить свои вещи», – рассказала Маргарита, жительница повесить свои вещи», – рассказала Маргарита, жительница 
микрорайона Лунга.микрорайона Лунга.

Еще одно важное направление работы депутата Олега Еще одно важное направление работы депутата Олега 
Баева на округе – развитие культурной жизни в селах. В Баева на округе – развитие культурной жизни в селах. В 
районном доме культуры микрорайона Лунга занимаются 14 районном доме культуры микрорайона Лунга занимаются 14 
коллективов. Это танцевальные и театральные, хореографи-коллективов. Это танцевальные и театральные, хореографи-
ческие и спортивно-оздоровительные кружки.ческие и спортивно-оздоровительные кружки.

«В наших коллективах занимаются 128 детей и порядка «В наших коллективах занимаются 128 детей и порядка 
35 взрослых. 6 коллективов имеют звание «народный» и 35 взрослых. 6 коллективов имеют звание «народный» и 
«образцовый». Мы еще работаем рядом со школой. И у нас «образцовый». Мы еще работаем рядом со школой. И у нас 
проблем с детьми нет. Потому что их дети – наши дети. Жизнь проблем с детьми нет. Потому что их дети – наши дети. Жизнь 
у нас начинает кипеть после обеда. Заканчиваются занятия у нас начинает кипеть после обеда. Заканчиваются занятия 
у деток, они обедают и уже в вечернее время приходят к у деток, они обедают и уже в вечернее время приходят к 
нам», – рассказала директор районного Дома культуры ду-нам», – рассказала директор районного Дома культуры ду-
боссарского микрорайона Лунга Зинаида Гамарц.боссарского микрорайона Лунга Зинаида Гамарц.

Помощь местным домам культуры депутат по избиратель-Помощь местным домам культуры депутат по избиратель-

ному округу №10 Олег Баев старается оказывать постоянно. ному округу №10 Олег Баев старается оказывать постоянно. 
Так, в прошлом году в Лунге появилась новая звуковая ап-Так, в прошлом году в Лунге появилась новая звуковая ап-
паратура. Не стал исключением и нынешний год.паратура. Не стал исключением и нынешний год.

«Наш старый ноутбук вышел из строя. Мы, конечно, как-то «Наш старый ноутбук вышел из строя. Мы, конечно, как-то 
приспосабливались проводить репетиции с помощью теле-приспосабливались проводить репетиции с помощью теле-
фонов. Но обратились за помощью в Олегу Марковичу. И вот фонов. Но обратились за помощью в Олегу Марковичу. И вот 
на храмовый праздник, 14 октября, он нам подарил новый но-на храмовый праздник, 14 октября, он нам подарил новый но-
утбук. Радости нет предела», – поделилась Зинаида Гамарц.утбук. Радости нет предела», – поделилась Зинаида Гамарц.

Работа на округе №10 «Северный» не прекращается ни на Работа на округе №10 «Северный» не прекращается ни на 
минуту. Сейчас в приемной депутата формируют направления минуту. Сейчас в приемной депутата формируют направления 
расходования средств из Фонда исполнения наказов избира-расходования средств из Фонда исполнения наказов избира-
телей на следующий, 2024 год. В приоритете традиционно телей на следующий, 2024 год. В приоритете традиционно 
объекты социальной инфраструктуры: детские сады, школы, объекты социальной инфраструктуры: детские сады, школы, 
фельдшерско-акушерские пункты и дома культуры.фельдшерско-акушерские пункты и дома культуры.

РАБОТА ПРОГРАММЫ ИСПОЛНЕНИЯ НАКАЗОВ ИЗБИРАТЕЛЕЙРАБОТА ПРОГРАММЫ ИСПОЛНЕНИЯ НАКАЗОВ ИЗБИРАТЕЛЕЙ
В ДУБОССАРСКОМ МИКРОРАЙОНЕ ЛУНГА В 2023 ГОДУВ ДУБОССАРСКОМ МИКРОРАЙОНЕ ЛУНГА В 2023 ГОДУ

Дубоссарский микрорайон Лунга вошел в изби-Дубоссарский микрорайон Лунга вошел в изби-
рательный округ №10 «Северный» в 2020 году после рательный округ №10 «Северный» в 2020 году после 
оптимизации численности депутатского корпуса. оптимизации численности депутатского корпуса. 
На новой территории округа депутат Олег Баев На новой территории округа депутат Олег Баев 
сразу начал активную работу по приоритетным сразу начал активную работу по приоритетным 
направлениям, а именно по поддержке объектов направлениям, а именно по поддержке объектов 
социальной инфраструктуры. Один из таких объ-социальной инфраструктуры. Один из таких объ-
ектов – Центр развития ребенка «Золотой пету-ектов – Центр развития ребенка «Золотой пету-
шок». Сегодня его посещают 90 воспитанников. шок». Сегодня его посещают 90 воспитанников. 
Здесь работают группы с русским и молдавским Здесь работают группы с русским и молдавским 
языками обучения. С 1 сентября начала работать языками обучения. С 1 сентября начала работать 
и логопедическая группа.  В этом году детский сад и логопедическая группа.  В этом году детский сад 
отметил 35-летний юбилей.отметил 35-летний юбилей.
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ОТКРЫТЫЙ УРОК ИСТОРИИ ДЛЯ СТАРШЕКЛАССНИКОВ И СТУДЕНТОВОТКРЫТЫЙ УРОК ИСТОРИИ ДЛЯ СТАРШЕКЛАССНИКОВ И СТУДЕНТОВ

Открыл цикл лекций для старшеклассников Открыл цикл лекций для старшеклассников 
и студентов Президент ПМР Вадим Красно-и студентов Президент ПМР Вадим Красно-
сельский. Глава государства выступил в ка-сельский. Глава государства выступил в ка-
честве учителя отечественной истории. Тема честве учителя отечественной истории. Тема 
открытого урока: «Исторические и правовые открытого урока: «Исторические и правовые 
основы международного признания Придне-основы международного признания Придне-
стровья».стровья».

«Историю важно знать, ведь в истории «Историю важно знать, ведь в истории 
не только прошлое. Если грамотно и честно  не только прошлое. Если грамотно и честно  

изучать историю, то можно найти в ней день изучать историю, то можно найти в ней день 
сегодняшний и даже завтрашний. Избитая сегодняшний и даже завтрашний. Избитая 
фраза - "без истории нет будущего". Но это фраза - "без истории нет будущего". Но это 
истина. Тот, кто не знает свою историю, не истина. Тот, кто не знает свою историю, не 
имеет права на будущее. История – это не имеет права на будущее. История – это не 
только даты и события. История – это то, что только даты и события. История – это то, что 
формирует наши ценности: языки, литерату-формирует наши ценности: языки, литерату-
ру, традиции, обычаи. А эти ценности фор-ру, традиции, обычаи. А эти ценности фор-
мируют народ, в частности приднестровский. мируют народ, в частности приднестровский. 
Вот как здесь без истории? Не будешь знать Вот как здесь без истории? Не будешь знать 
историю, не будешь понимать приднестров-историю, не будешь понимать приднестров-
ский народ. Суть его не будешь понимать. А ский народ. Суть его не будешь понимать. А 
без понимания сути приднестровского народа без понимания сути приднестровского народа 
не будешь понимать и становление придне-не будешь понимать и становление придне-
стровской государственности, ее правовых стровской государственности, ее правовых 
основ. У меня сегодня очень сложная задача. основ. У меня сегодня очень сложная задача. 
То, что я вам расскажу, описано в восьми То, что я вам расскажу, описано в восьми 
томах энциклопедии, которая сейчас издает-томах энциклопедии, которая сейчас издает-
ся», – отметил в своем вступительном слове ся», – отметил в своем вступительном слове 
Президент ПМР Вадим Красносельский.Президент ПМР Вадим Красносельский.

Послушать лекцию в большом зале Дворца Послушать лекцию в большом зале Дворца 
Республики собрались свыше 600 учеников Республики собрались свыше 600 учеников 
9-11 классов школ республики, суворовцев, 9-11 классов школ республики, суворовцев, 

кадетов, студентов учреждений среднего кадетов, студентов учреждений среднего 
профессионального образования и ПГУ, профессионального образования и ПГУ, 
курсантов ТЮИ и Военного института. Среди курсантов ТЮИ и Военного института. Среди 
слушателей немало и должностных лиц – тех, слушателей немало и должностных лиц – тех, 
кому еще предстоит включиться в этот обще-кому еще предстоит включиться в этот обще-
образовательный проект. образовательный проект. 

«Необходимо связывать поколения, а по-«Необходимо связывать поколения, а по-
коления можно связать только с помощью коления можно связать только с помощью 
озвучивания исторической правды. А эта озвучивания исторической правды. А эта 
правда формируется старшим поколением. правда формируется старшим поколением. 
И вот когда происходит из поколения в по-И вот когда происходит из поколения в по-
коление передача знаний, умений, ценностей коление передача знаний, умений, ценностей 
- традиционных, семейных, культурных - вот - традиционных, семейных, культурных - вот 
тогда и происходит формирование молодого тогда и происходит формирование молодого 
поколения, которое несет в себе ценности поколения, которое несет в себе ценности 
наших предшественников. Без передачи наших предшественников. Без передачи 
этих ценностей из поколения в поколение я этих ценностей из поколения в поколение я 
не вижу сохранение любого государства», - не вижу сохранение любого государства», - 
считает Председатель Верховного Совета ПМР считает Председатель Верховного Совета ПМР 
Александр Коршунов. Александр Коршунов. 

Глава государства в своей лекции изложил Глава государства в своей лекции изложил 
историю приднестровской земли с древней-историю приднестровской земли с древней-
ших времен до сегодняшних дней. Вадим ших времен до сегодняшних дней. Вадим 
Красносельский сделал акценты на аспекты, Красносельский сделал акценты на аспекты, 
подтверждающие право Приднестровья на подтверждающие право Приднестровья на 
независимость и международное признание. независимость и международное признание. 
В качестве иллюстраций для лекции были вы-В качестве иллюстраций для лекции были вы-
браны и продемонстрированы тематические браны и продемонстрированы тематические 
материалы. В презентации использовалось материалы. В презентации использовалось 
порядка полусотни слайдов – текстовых, порядка полусотни слайдов – текстовых, 
фото- и видеоблоков. фото- и видеоблоков. 

В Приднестровье по инициативе Министерства просвещения ПМР В Приднестровье по инициативе Министерства просвещения ПМР 
стартовал образовательный проект «Диалог на равных». В рамках проекта  стартовал образовательный проект «Диалог на равных». В рамках проекта  
представители органов государственной власти и управления будут представители органов государственной власти и управления будут 
проводить открытые уроки для большой школьно-студенческой аудитории. проводить открытые уроки для большой школьно-студенческой аудитории. 
Дисциплины, темы и формат уроков предполагаются разные, выбор  Дисциплины, темы и формат уроков предполагаются разные, выбор  
остается за лекторами. Обязательным условием является привязка тематики остается за лекторами. Обязательным условием является привязка тематики 
к республике и приднестровскому народу.к республике и приднестровскому народу.

«Последние 3 года Молодежный «Последние 3 года Молодежный 
парламент при Верховном Совете парламент при Верховном Совете 
ПМР оказывает поддержку нашим ПМР оказывает поддержку нашим 
российским коллегам в проведении на тер-российским коллегам в проведении на тер-
ритории республики теста на знание истории ритории республики теста на знание истории 
Великой Отечественной войны. Это не просто Великой Отечественной войны. Это не просто 
хороший опыт. Для нас это уникальная воз-хороший опыт. Для нас это уникальная воз-
можность не только проверить знания наших можность не только проверить знания наших 
молодых приднестровцев, но и определить молодых приднестровцев, но и определить 
спектр деятельности, который мы со своей спектр деятельности, который мы со своей 
стороны, со стороны органов государствен-стороны, со стороны органов государствен-
ной власти и управления, со стороны образо-ной власти и управления, со стороны образо-
вательных учреждений можем предпринять вательных учреждений можем предпринять 
для популяризации исторических знаний, а для популяризации исторических знаний, а 
также для развития интереса среди молодого также для развития интереса среди молодого 
поколения к историческим событиям и героям поколения к историческим событиям и героям 
истории», - рассказал председатель Комиссии истории», - рассказал председатель Комиссии 
по развитию международных связей Моло-по развитию международных связей Моло-
дежного парламента ПМР Василий Бадян.дежного парламента ПМР Василий Бадян.

Студенты ПГУ и молодые парламентарии Студенты ПГУ и молодые парламентарии 
приняли активное участие в подготовке и приняли активное участие в подготовке и 
проведении теста. Вопросы включали основ-проведении теста. Вопросы включали основ-
ные события Великой Отечественной, факты, ные события Великой Отечественной, факты, 
личности и даты важнейших операций и битв.личности и даты важнейших операций и битв.

««В задании было 40 вопросов. И на эти 40 В задании было 40 вопросов. И на эти 40 
вопросов дается 40 минут. На мой взгляд, как вопросов дается 40 минут. На мой взгляд, как 
депутата Молодежного парламента, очень депутата Молодежного парламента, очень 
важно чтить и помнить историю, особенно важно чтить и помнить историю, особенно 
такую страшную трагедию, которая произо-такую страшную трагедию, которая произо-
шла в 1941-1945 годах. Мы ни в коем случае шла в 1941-1945 годах. Мы ни в коем случае 
не должны забывать сейчас тех людей, кото-не должны забывать сейчас тех людей, кото-
рые отдали свои жизни за мир. Мы должны рые отдали свои жизни за мир. Мы должны 
чтить эту память и действительно знать своих чтить эту память и действительно знать своих 
героев и их подвиги», - поделился один из героев и их подвиги», - поделился один из 
организаторов теста, депутат Молодежного организаторов теста, депутат Молодежного 
парламента ПМР Дмитрий Мелентьев.парламента ПМР Дмитрий Мелентьев.

Проведение мероприятия в ПГУ стало не Проведение мероприятия в ПГУ стало не 
только возможностью для молодежи проде-только возможностью для молодежи проде-
монстрировать свои знания, но и событием, монстрировать свои знания, но и событием, 
способствующим укреплению патриотизма и способствующим укреплению патриотизма и 
знаний своей истории. Участники подчеркну-знаний своей истории. Участники подчеркну-
ли: важно помнить и уважать подвиги пред-ли: важно помнить и уважать подвиги пред-
ков, а также передавать эту историческую ков, а также передавать эту историческую 
память дальше.память дальше.

ПОМНИТЬ О ВЕЛИКОЙ ПОМНИТЬ О ВЕЛИКОЙ 
ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЕОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЕ
Приднестровский госуниверситет Приднестровский госуниверситет 

1 декабря стал частью ежегодной 1 декабря стал частью ежегодной 
Международной акции «Тест по Международной акции «Тест по 
истории Великой Отечественной  истории Великой Отечественной  
войны». Она проводится Молодеж-войны». Она проводится Молодеж-
ным парламентом России в пред-ным парламентом России в пред-
дверии Дня Неизвестного Солдата, дверии Дня Неизвестного Солдата, 
который отмечается 3 декабря. который отмечается 3 декабря. 
В Приднестровье организатором В Приднестровье организатором 
площадки для проведения теста площадки для проведения теста 
выступил Молодежный парламент выступил Молодежный парламент 
ПМР. Цель мероприятия - сохране-ПМР. Цель мероприятия - сохране-
ние и передача исторических зна-ние и передача исторических зна-
ний о Великой Отечественной войне ний о Великой Отечественной войне 
молодому поколению.молодому поколению.

Верховный Совет ПМР выражает Верховный Совет ПМР выражает 
глубокие соболезнования в связи глубокие соболезнования в связи 
с безвременной кончиной депутата с безвременной кончиной депутата 

Верховного Совета ПМР VII созыва Верховного Совета ПМР VII созыва 
Неделкова Неделкова 

Ивана ВасильевичаИвана Васильевича
Депутаты Верховного Совета выражают Депутаты Верховного Совета выражают 

искреннее сочувствие и сопереживание искреннее сочувствие и сопереживание 
родным и близким Ивана Васильевича. родным и близким Ивана Васильевича. 

Ушел из жизни талантливый, щедрый, Ушел из жизни талантливый, щедрый, 
волевой и мужественный человек, насто-волевой и мужественный человек, насто-
ящий патриот своего Отечества, душой ящий патриот своего Отечества, душой 
болевший за Приднестровскую Молдав-болевший за Приднестровскую Молдав-
скую Республику и ее народ.  скую Республику и ее народ.  

Иван Васильевич оставил после себя Иван Васильевич оставил после себя 
огромное количество добрых дел, он ни-огромное количество добрых дел, он ни-
когда не оставался безучастным к чужим когда не оставался безучастным к чужим 
проблемам. Был надежным и порядочным проблемам. Был надежным и порядочным 
человеком.человеком.

Светлая память о нем навсегда сохра-Светлая память о нем навсегда сохра-
нится в сердцах огромного числа людей, нится в сердцах огромного числа людей, 
которым довелось встретиться с Иваном которым довелось встретиться с Иваном 
Васильевичем на жизненном пути. Скор-Васильевичем на жизненном пути. Скор-
бим…бим…

Иван Неделков в VI и VII созывах пред-Иван Неделков в VI и VII созывах пред-
ставлял интересы жителей округа «Пар-ставлял интересы жителей округа «Пар-
канский», в который входят села Парканы канский», в который входят села Парканы 
и Ближний Хутор Слободзейского района.и Ближний Хутор Слободзейского района.

На 60-м году вследствие болезни ушел На 60-м году вследствие болезни ушел 
из жизни Иван Неделков – депутат Вер-из жизни Иван Неделков – депутат Вер-
ховного Совета ПМР. Иван Неделков был ховного Совета ПМР. Иван Неделков был 
участником боевых действий по защите участником боевых действий по защите 
Приднестровской Молдавской Республи-Приднестровской Молдавской Республи-
ки. Трудился в сельском хозяйстве: сна-ки. Трудился в сельском хозяйстве: сна-
чала работал механиком в колхозе в с. чала работал механиком в колхозе в с. 
Парканы, затем основал аграрное пред-Парканы, затем основал аграрное пред-
приятие, которое выращивает зерновые, приятие, которое выращивает зерновые, 
занимается мельничным производством занимается мельничным производством 
и производством подсолнечного масла.  и производством подсолнечного масла.  

Иван Васильевич Неделков был де-Иван Васильевич Неделков был де-
путатом парламентского Комитета путатом парламентского Комитета 
по вопросам АПК, промышленности, по вопросам АПК, промышленности, 
транспорту, строительству и природным транспорту, строительству и природным 
ресурсам. Инициировал законопроекты, ресурсам. Инициировал законопроекты, 
связанные с развитием сферы АПК и связанные с развитием сферы АПК и 
улучшением жизни сельских населенных улучшением жизни сельских населенных 
пунктов.пунктов.

Иван Неделков награжден грамотой Иван Неделков награжден грамотой 
Президента ПМР, медалью «За трудовую Президента ПМР, медалью «За трудовую 
доблесть», Орденом Почета, лауреат доблесть», Орденом Почета, лауреат 
премии «Человек года-2009» в номина-премии «Человек года-2009» в номина-
ции «Предпринимательство».ции «Предпринимательство».

УШЕЛ ИЗ ЖИЗНИ ДЕПУТАТ УШЕЛ ИЗ ЖИЗНИ ДЕПУТАТ 
ВЕРХОВНОГО СОВЕТА ПМР ИВАН НЕДЕЛКОВВЕРХОВНОГО СОВЕТА ПМР ИВАН НЕДЕЛКОВ

СКОРБИМ...СКОРБИМ...

В церемонии награждения приняли участие парламен-В церемонии награждения приняли участие парламен-
тарии Галина Антюфеева, Сергей Чебан и Игорь Буга. тарии Галина Антюфеева, Сергей Чебан и Игорь Буга. 
Вице-спикер парламента Галина Антюфеева вручила Вице-спикер парламента Галина Антюфеева вручила 
награду в номинации «За службу Отечеству» сотруднику награду в номинации «За службу Отечеству» сотруднику 
уголовного розыска Слободзейского РОВД.уголовного розыска Слободзейского РОВД.

«Вот это - достояние нашей страны. На таких людях «Вот это - достояние нашей страны. На таких людях 
держится страна. И, конечно, об этих людях должны держится страна. И, конечно, об этих людях должны 
знать все. Это очень важно. Я считаю, что такие конкур-знать все. Это очень важно. Я считаю, что такие конкур-
сы нужны. И для меня была большая честь вручить одну сы нужны. И для меня была большая честь вручить одну 
из номинаций этого конкурса. Горжусь, что со многими из номинаций этого конкурса. Горжусь, что со многими 

из них знакома лично. Они – пример для многих. Сво-из них знакома лично. Они – пример для многих. Сво-
им трудом, свои талантом, своей любовью к людям, к  им трудом, свои талантом, своей любовью к людям, к  
Отечеству они заслужили эти награды», - отметила звице-Отечеству они заслужили эти награды», - отметила звице-
спикер Галина Антюфеева.спикер Галина Антюфеева.

В номинации «Наука и образование» победителем В номинации «Наука и образование» победителем 
конкурса в этом году стала учитель русского языка и конкурса в этом году стала учитель русского языка и 
литературы столичной средней школы № 14 Римма Фи-литературы столичной средней школы № 14 Римма Фи-
липпова. Она признается, что в детстве не мечтала быть липпова. Она признается, что в детстве не мечтала быть 
учителем. Но сейчас, по прошествии 6 лет преподавания, учителем. Но сейчас, по прошествии 6 лет преподавания, 
очень рада, что в итоге выбрала именно эту профессию. очень рада, что в итоге выбрала именно эту профессию. 
И ни о чем не жалеет.И ни о чем не жалеет.

В этом году Римма Сергеевна вместе с одним из своих В этом году Римма Сергеевна вместе с одним из своих 
учеников-восьмиклассников стала лучшей среди предста-учеников-восьмиклассников стала лучшей среди предста-
вителей более чем 30 стран в международном конкурсе вителей более чем 30 стран в международном конкурсе 
«Великий Сталинград: наша история, наша память». И «Великий Сталинград: наша история, наша память». И 
День Победы они встречали в Волгограде, на Мамаевом День Победы они встречали в Волгограде, на Мамаевом 
кургане.кургане.

«Моя главная задача – научить ребят быть настоя-«Моя главная задача – научить ребят быть настоя-
щими людьми. Для меня, наверное, не столько важно, щими людьми. Для меня, наверное, не столько важно, 
чтобы дети на отлично знали, как делать фонетический, чтобы дети на отлично знали, как делать фонетический, 
морфемный разбор. Прежде всего, они должны быть морфемный разбор. Прежде всего, они должны быть 
человечными, чтобы мне не было стыдно за то, что это человечными, чтобы мне не было стыдно за то, что это 
мои ученики. Чтобы я, наоборот, ими гордилась. Я им об мои ученики. Чтобы я, наоборот, ими гордилась. Я им об 
этом постоянно говорю: хочу гордиться вами, поэтому этом постоянно говорю: хочу гордиться вами, поэтому 
не подведите», - рассказала лауреат конкурса «Человек не подведите», - рассказала лауреат конкурса «Человек 
года-2023» Римма Филиппова.года-2023» Римма Филиппова.

После такой награды, говорит педагог, хочется работать После такой награды, говорит педагог, хочется работать 
еще больше.еще больше.

Среди нынешних лауреатов конкурса «Человек го-Среди нынешних лауреатов конкурса «Человек го-
да-2023» люди самых разных профессий. Тренер-пре-да-2023» люди самых разных профессий. Тренер-пре-
подаватель по академической гребле, преподаватель подаватель по академической гребле, преподаватель 
художественной школы, электросварщик, милиционеры, художественной школы, электросварщик, милиционеры, 
врачи, управленцы и сотрудники СМИ. Лучших из лучших врачи, управленцы и сотрудники СМИ. Лучших из лучших 
определяли комиссии при государственных администра-определяли комиссии при государственных администра-
циях городов и районов республики, межведомственные циях городов и районов республики, межведомственные 
и ведомственные экспертные комиссии.и ведомственные экспертные комиссии.

«Вы представляете широкий спектр, палитру достиже-«Вы представляете широкий спектр, палитру достиже-
ний, которые реализованы вами в этом году и на про-ний, которые реализованы вами в этом году и на про-
тяжении трудового пути. Все это делает наш с вами мир тяжении трудового пути. Все это делает наш с вами мир 
ярче, многограннее – таким, каким мы его любим. Поэтому ярче, многограннее – таким, каким мы его любим. Поэтому 
я очень рад, что мне выпала честь поблагодарить вас за я очень рад, что мне выпала честь поблагодарить вас за 
огромный труд, высокий профессионализм, бесконечную огромный труд, высокий профессионализм, бесконечную 
самоотверженность и добрые дела, сделанные в нашей самоотверженность и добрые дела, сделанные в нашей 
стране», - подвел итог первый заместитель Председателя стране», - подвел итог первый заместитель Председателя 
Правительства ПМР - министр экономического развития Правительства ПМР - министр экономического развития 
ПМР Сергей Оболоник.ПМР Сергей Оболоник.

ЧЕЛОВЕК ГОДА-2023ЧЕЛОВЕК ГОДА-2023
В Тирасполе, в большом зале Дворца Республики 19 сентября прошла 27-я церемония награждения В Тирасполе, в большом зале Дворца Республики 19 сентября прошла 27-я церемония награждения 

победителей конкурса «Человек года-2023». В этом году лауреатами стали 11 представителей самых победителей конкурса «Человек года-2023». В этом году лауреатами стали 11 представителей самых 
разных профессий, которые уже вписали свои имена на страницы истории Приднестровья. Каждый разных профессий, которые уже вписали свои имена на страницы истории Приднестровья. Каждый 
из них получил медаль, диплом, нагрудный знак. И впервые в этом году - сертификат на получение из них получил медаль, диплом, нагрудный знак. И впервые в этом году - сертификат на получение 
дополнительной преференции от государства.дополнительной преференции от государства.
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ЗАКОНЫ, КОТОРЫЕ ВСТУПАЮТ В СИЛУ С 1 ЯНВАРЯ 2024 ГОДАЗАКОНЫ, КОТОРЫЕ ВСТУПАЮТ В СИЛУ С 1 ЯНВАРЯ 2024 ГОДА
В 2023 году были приняты Верховным В 2023 году были приняты Верховным 

Советом и подписаны Президентом ПМР Советом и подписаны Президентом ПМР 
новые законы и изменения в действую-новые законы и изменения в действую-
щее законодательство. Пресс-служба щее законодательство. Пресс-служба 
Верховного Совета ПМР подготовила Верховного Совета ПМР подготовила 
подборку наиболее значимых законо-подборку наиболее значимых законо-
проектов, которые вступают в силу с  проектов, которые вступают в силу с  
1 января 2024 года.1 января 2024 года.

БЮДЖЕТ-2024БЮДЖЕТ-2024
Бюджет-2024 остается социально ориен-Бюджет-2024 остается социально ориен-

тированным. Сохраняется тенденция фи-тированным. Сохраняется тенденция фи-
нансирования в первую очередь социально нансирования в первую очередь социально 
защищенных расходов. Речь идет об оплате защищенных расходов. Речь идет об оплате 
труда, выплате пенсий, пособий и материаль-труда, выплате пенсий, пособий и материаль-
ной помощи. ной помощи. 

В 2024 году государство, согласно  В 2024 году государство, согласно  
прогнозам, получит на 4% меньше доходов, прогнозам, получит на 4% меньше доходов, 
чем в 2023-м. Поэтому при подготовке закона чем в 2023-м. Поэтому при подготовке закона 
частично были урезаны некоторые статьи рас-частично были урезаны некоторые статьи рас-
ходов. При этом меры социальной поддержки ходов. При этом меры социальной поддержки 
сохранены. Будут компенсироваться льготы на сохранены. Будут компенсироваться льготы на 
коммунальные услуги и услуги связи, сохра-коммунальные услуги и услуги связи, сохра-
нится финансирование целевых программ в нится финансирование целевых программ в 
сфере здравоохранения и социальной защиты, сфере здравоохранения и социальной защиты, 
государство продолжит содержать детские государство продолжит содержать детские 
дома и интернаты, выплачивать компенсации дома и интернаты, выплачивать компенсации 
по советским вкладам, приобретать жилье для по советским вкладам, приобретать жилье для 
детей-сирот и лечить граждан за пределами детей-сирот и лечить граждан за пределами 
Приднестровья. Приднестровья. 

Тарифы на коммунальные услуги для на-Тарифы на коммунальные услуги для на-
селения также остаются неизменными. В селения также остаются неизменными. В 
2024 году свою работу продолжат Фонд 2024 году свою работу продолжат Фонд 
капитальных вложений – 217,3 млн рублей, капитальных вложений – 217,3 млн рублей, 
Дорожный фонд - 241,9 млн рублей, Фонд Дорожный фонд - 241,9 млн рублей, Фонд 
развития предпринимательства - 23,7 млн развития предпринимательства - 23,7 млн 
рублей, Фонд поддержки молодежи - 10,5 млн рублей, Фонд поддержки молодежи - 10,5 млн 
рублей, Фонд поддержки сельского хозяйства рублей, Фонд поддержки сельского хозяйства 
21,9 млн рублей, Фонд развития мелиоратив-21,9 млн рублей, Фонд развития мелиоратив-
ного комплекса - 46 млн рублей. ного комплекса - 46 млн рублей. 

В рамках Фонда развития предпринима-В рамках Фонда развития предпринима-
тельства продолжится субсидирование части тельства продолжится субсидирование части 
процентных ставок со стороны государства процентных ставок со стороны государства 
по льготным кредитам, предоставляемым по льготным кредитам, предоставляемым 
организациям приоритетных отраслей. А из организациям приоритетных отраслей. А из 
Фонда поддержки сельского хозяйства будут Фонда поддержки сельского хозяйства будут 
выплачиваться сельхозпроизводителям дота-выплачиваться сельхозпроизводителям дота-
ции на молоко, сохранится и субсидирование ции на молоко, сохранится и субсидирование 
затрат на покупку племенного рогатого скота.затрат на покупку племенного рогатого скота.

МЕРЫ ГОСПОДДЕРЖКИ ПРЕДПРИЯТИЙМЕРЫ ГОСПОДДЕРЖКИ ПРЕДПРИЯТИЙ
До 31 декабря 2024 года пролонгирована До 31 декабря 2024 года пролонгирована 

мера господдержки в отношении хозяй-мера господдержки в отношении хозяй-
ствующих субъектов республики, которая ствующих субъектов республики, которая 
предоставляет право отсрочек (рассрочек) предоставляет право отсрочек (рассрочек) 
по уплате налогов, сборов и иных платежей по уплате налогов, сборов и иных платежей 
в бюджет в связи с негативными послед-в бюджет в связи с негативными послед-
ствиями внешних факторов. Также  не будут ствиями внешних факторов. Также  не будут 
начисляться проценты на сумму предостав-начисляться проценты на сумму предостав-
ленной отсрочки (рассрочки).  Отдельно ленной отсрочки (рассрочки).  Отдельно 
оговаривается, что местные органы власти,  оговаривается, что местные органы власти,  
являющиеся дотационными, также обладают являющиеся дотационными, также обладают 
правом предоставлять эти льготы. Изменения правом предоставлять эти льготы. Изменения 
внесены в закон «Об основах налоговой си-внесены в закон «Об основах налоговой си-
стемы в ПМР». стемы в ПМР». 

Изменения в закон «О налоге на доходы Изменения в закон «О налоге на доходы 
организаций» продлили действующие в 2023 организаций» продлили действующие в 2023 
году меры поддержки хозяйствующих субъек-году меры поддержки хозяйствующих субъек-
тов. В том числе разрешили не осуществлять тов. В том числе разрешили не осуществлять 
перерасчет налогооблагаемой базы, если за перерасчет налогооблагаемой базы, если за 
отчетный год доходы от продаж не покрыва-отчетный год доходы от продаж не покрыва-
ют себестоимость реализованных продукции, ют себестоимость реализованных продукции, 
работ, услуг либо находятся на ее уровне. работ, услуг либо находятся на ее уровне. 
Также было возобновлено применение на-Также было возобновлено применение на-
логовой ставки 2% при расчетах налога логовой ставки 2% при расчетах налога 
на доходы для предприятий плодоовощной на доходы для предприятий плодоовощной 
промышленности и строительной отрасли. И промышленности и строительной отрасли. И 
продлено на 2024 год применение коэффици-продлено на 2024 год применение коэффици-
ента 1,05 при расчетах налога на доходы для ента 1,05 при расчетах налога на доходы для 
предприятий швейной и обувной промышлен-предприятий швейной и обувной промышлен-
ности, работающих на давальческом сырье. ности, работающих на давальческом сырье. 

НОВЫЕ ГОСПРОГРАММЫНОВЫЕ ГОСПРОГРАММЫ
В ГЦП «Развитие системы питьевого водо-В ГЦП «Развитие системы питьевого водо-

снабжения населенных пунктов ПМР на 2024-снабжения населенных пунктов ПМР на 2024-
2028 годы» включили свыше 30 населенных 2028 годы» включили свыше 30 населенных 
пунктов республики. Например, в селах, где пунктов республики. Например, в селах, где 
нет сетей водоснабжения, их проложат вдоль нет сетей водоснабжения, их проложат вдоль 
улиц. Потребителю нужно будет к ним под-улиц. Потребителю нужно будет к ним под-
ключиться. Планируется в течение 5 лет обе-ключиться. Планируется в течение 5 лет обе-
спечить централизованным водоснабжением спечить централизованным водоснабжением 
более 12,5 тысяч потребителей воды в селах. более 12,5 тысяч потребителей воды в селах. 
В рамках госпрограммы будут отремонтиро-В рамках госпрограммы будут отремонтиро-
ваны системы водоснабжения или проложены ваны системы водоснабжения или проложены 
новые. В некоторых населенных пунктах они новые. В некоторых населенных пунктах они 
изношены либо истек срок эксплуатации ар-изношены либо истек срок эксплуатации ар-
тезианских скважин.тезианских скважин.

К 80-летию Великой Победы в Придне-К 80-летию Великой Победы в Придне-
стровье отремонтируют 24 памятных места. стровье отремонтируют 24 памятных места. 
Работы проведут в 2024 и 2025 году по ГЦП Работы проведут в 2024 и 2025 году по ГЦП 
«Благоустройство и сохранение мест захо-«Благоустройство и сохранение мест захо-
ронений Героев Советского Союза, полных ронений Героев Советского Союза, полных 
кавалеров ордена Славы и Мемориалов воин-кавалеров ордена Славы и Мемориалов воин-
ской Славы Великой Отечественной войны». ской Славы Великой Отечественной войны». 
Установят и новые памятники: в Слободзее Установят и новые памятники: в Слободзее 
– ветерану Великой Отечественной войны, – ветерану Великой Отечественной войны, 
Герою Советского Союза Федору Антоновичу Герою Советского Союза Федору Антоновичу 
Угначеву, в селе Малаешты Григориополь-Угначеву, в селе Малаешты Григориополь-
ского района – два бюста Героям Советского ского района – два бюста Героям Советского 
Союза Ивану Алексеевичу Кузнецову и Семену Союза Ивану Алексеевичу Кузнецову и Семену 
Григорьевичу Соболеву. Григорьевичу Соболеву. 

СОЦИАЛЬНАЯ ПОЛИТИКАСОЦИАЛЬНАЯ ПОЛИТИКА
Меры государственной поддержки граждан, Меры государственной поддержки граждан, 

зафиксированные в антикризисном законода-зафиксированные в антикризисном законода-
тельстве, закрепили на постоянной основе в тельстве, закрепили на постоянной основе в 
профильных законах. В законе «О социальнойпрофильных законах. В законе «О социальной  

защите инвалидов» зафиксировали норму, защите инвалидов» зафиксировали норму, 
которая освобождает детей-инвалидов от пла-которая освобождает детей-инвалидов от пла-
ты за питание в реабилитационных центрах ты за питание в реабилитационных центрах 
дневного пребывания. В случаях отсутствия дневного пребывания. В случаях отсутствия 
возможности организации обедов, таких детей возможности организации обедов, таких детей 
будут обеспечивать либо продуктовыми на-будут обеспечивать либо продуктовыми на-
борами, либо денежной компенсацией. борами, либо денежной компенсацией. 

По предложению Правительства парла-По предложению Правительства парла-
ментарии расширили категории получателей ментарии расширили категории получателей 
льгот для тех, кто ввозит транспортные льгот для тех, кто ввозит транспортные 
средства для личного пользования. Список средства для личного пользования. Список 
дополнен приднестровцами, на иждивении дополнен приднестровцами, на иждивении 
которых есть маломобильные и немобильные которых есть маломобильные и немобильные 
дети-инвалиды до 18 лет или инвалиды с дети-инвалиды до 18 лет или инвалиды с 
детства. Под эту категорию попадает по-детства. Под эту категорию попадает по-
рядка 650 семей. Акцизный сбор в среднем рядка 650 семей. Акцизный сбор в среднем 
составляет около 15 тыс. рублей. Сумма за-составляет около 15 тыс. рублей. Сумма за-
висит от параметров ввозимого автомобиля. висит от параметров ввозимого автомобиля. 
Освобождение от акциза, согласно закону, Освобождение от акциза, согласно закону, 
будет предоставляться 1 раз. будет предоставляться 1 раз. 

Сироты-выпускники организаций образо-Сироты-выпускники организаций образо-
вания по желанию смогут получать вместо вания по желанию смогут получать вместо 
полагающегося комплекта сезонной одежды полагающегося комплекта сезонной одежды 
и обуви денежную компенсацию в размере и обуви денежную компенсацию в размере 
240 РУ МЗП (2 328 рублей). Размер денежной 240 РУ МЗП (2 328 рублей). Размер денежной 
компенсации для выпускников техникумов и компенсации для выпускников техникумов и 
колледжей составит 1 290 РУ МЗП (12 513 колледжей составит 1 290 РУ МЗП (12 513 
рублей). До внесения изменения в закон «О рублей). До внесения изменения в закон «О 
дополнительных гарантиях по социальной дополнительных гарантиях по социальной 
защите детей-сирот и детей, оставшихся защите детей-сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей» эта возможность без попечения родителей» эта возможность 
прописывалась в законе о республиканском прописывалась в законе о республиканском 
бюджете на соответствующий год.бюджете на соответствующий год.

Государство за счет бюджетных средств Государство за счет бюджетных средств 
будет обеспечивать женщин-инвалидов III будет обеспечивать женщин-инвалидов III 
группы протезами молочных желез и лифами группы протезами молочных желез и лифами 
для их крепления. В списке 270 женщин-для их крепления. В списке 270 женщин-
инвалидов III группы. Ранее подобная мера инвалидов III группы. Ранее подобная мера 
господдержки распространялась только на господдержки распространялась только на 
женщин-инвалидов I и II групп. Поводом для женщин-инвалидов I и II групп. Поводом для 
разработки дополнений в закон «О социаль-разработки дополнений в закон «О социаль-
ной защите инвалидов» стали обращения ной защите инвалидов» стали обращения 
граждан. Расходы на эти цели прописаны в граждан. Расходы на эти цели прописаны в 
законе о бюджете на 2024 год.законе о бюджете на 2024 год.

Меняется порядок выплаты возмещения вре-Меняется порядок выплаты возмещения вре-
да пострадавшим от радиационных катастроф. да пострадавшим от радиационных катастроф. 
Компенсацию можно будет получать вне за-Компенсацию можно будет получать вне за-
висимости от начисляемой пенсии, – пенсии висимости от начисляемой пенсии, – пенсии 
по инвалидности или пенсии по возрасту.  по инвалидности или пенсии по возрасту.  
    Получить господдержку в виде социального     Получить господдержку в виде социального 
налогового вычета за лечение за рубежом налогового вычета за лечение за рубежом 
можно будет без наличия направления от можно будет без наличия направления от 
медучреждения ПМР. Изменения приняты в медучреждения ПМР. Изменения приняты в 
Закон «О подоходном налоге с физических Закон «О подоходном налоге с физических 
лиц». Раньше социальный вычет предо-лиц». Раньше социальный вычет предо-
ставлялся при условии, что у гражданина, ставлялся при условии, что у гражданина, 
проходившего лечение либо обследова-проходившего лечение либо обследова-
ние за рубежом, такое направление есть.  ние за рубежом, такое направление есть.  

ГОССУБСИДИИ НА ЖИЛЬЕ ДЛЯ ГОССУБСИДИИ НА ЖИЛЬЕ ДЛЯ 
МОЛОДЫХ СЕМЕЙ БЮДЖЕТНИКОВМОЛОДЫХ СЕМЕЙ БЮДЖЕТНИКОВ

Расширены категории получателей государ-Расширены категории получателей государ-
ственной субсидии на полную или частичную ственной субсидии на полную или частичную 
оплату кредита и процентов по нему для при-оплату кредита и процентов по нему для при-
обретения жилья молодым семьям. С 2024 обретения жилья молодым семьям. С 2024 
года подать заявку на госсубсидию могут  года подать заявку на госсубсидию могут  
военнослужащие МГБ, Государственной служ-военнослужащие МГБ, Государственной служ-
бы охраны ПМР, налоговой службы Минфина, бы охраны ПМР, налоговой службы Минфина, 
а также солдаты, сержанты и прапорщики, а также солдаты, сержанты и прапорщики, 
проходящие военную службу по контракту.проходящие военную службу по контракту.

ВЫПЛАТЫ ЗА КАТЕГОРИЮВЫПЛАТЫ ЗА КАТЕГОРИЮ
ПЕДАГОГАМ И УЧИТЕЛЯМПЕДАГОГАМ И УЧИТЕЛЯМ

Изменен порядок выплат надбавок за квали-Изменен порядок выплат надбавок за квали-
фикационную категорию педагогам, в том чис-фикационную категорию педагогам, в том чис-
ле руководителям организаций дошкольного ле руководителям организаций дошкольного 
образования. Если педагогу детского сада образования. Если педагогу детского сада 
присвоена надбавка за квалификационную присвоена надбавка за квалификационную 
категорию, то при назначении его на долж-категорию, то при назначении его на долж-
ность заведующего эта выплата сохранится. ность заведующего эта выплата сохранится. 
Новая норма коснется педагогов начальных Новая норма коснется педагогов начальных 
классов, которые решили перейти работать классов, которые решили перейти работать 
педагогом в детский сад, и учителей школ, педагогом в детский сад, и учителей школ, 
перешедших в техникум или в вуз, и наоборот. перешедших в техникум или в вуз, и наоборот. 

До сих пор при смене должности или места До сих пор при смене должности или места 
работы педагоги теряли квалификационную работы педагоги теряли квалификационную 
категорию. Теперь она будет действительна в категорию. Теперь она будет действительна в 
течение 5 лет независимо от перехода педа-течение 5 лет независимо от перехода педа-
гога на другую должность или работу в сфере гога на другую должность или работу в сфере 
образования. Изменения внесены в законы образования. Изменения внесены в законы 
«Об образовании» и «О заработной плате «Об образовании» и «О заработной плате 
работников бюджетной сферы, денежном работников бюджетной сферы, денежном 
довольствии военнослужащих и лиц, прирав-довольствии военнослужащих и лиц, прирав-
ненных к ним по условиям выплат денежного ненных к ним по условиям выплат денежного 
довольствия, денежном содержании государ-довольствия, денежном содержании государ-
ственных гражданских служащих». ственных гражданских служащих». 

НАЛОГОВЫЙ ВЫЧЕТ ДЛЯ НАЛОГОВЫЙ ВЫЧЕТ ДЛЯ 
ВЫПУСКНИКОВ МАГИСТРАТУРЫ ВЫПУСКНИКОВ МАГИСТРАТУРЫ 

Выпускники магистратуры, как и выпуск-Выпускники магистратуры, как и выпуск-
ники бакалавриата, после трудоустройства ники бакалавриата, после трудоустройства 
смогут рассчитывать на налоговый вычет в смогут рассчитывать на налоговый вычет в 
течение 3 лет. Изменения внесены в закон течение 3 лет. Изменения внесены в закон 
«О подоходном налоге с физических лиц». «О подоходном налоге с физических лиц». 
Каждый месяц сумма 70 РУ МЗП (728 рублей) Каждый месяц сумма 70 РУ МЗП (728 рублей) 
не будет облагаться налогом на доходы. От-не будет облагаться налогом на доходы. От-
счет 3 лет начнется с момента устройства на счет 3 лет начнется с момента устройства на 
работу, а не сразу после получения диплома, работу, а не сразу после получения диплома, 
как это было до принятия изменений в закон. как это было до принятия изменений в закон. 
Но найти работу нужно в течение 1 года по-Но найти работу нужно в течение 1 года по-
сле выпуска. Если молодой специалист уйдет сле выпуска. Если молодой специалист уйдет 
служить, то 1 год будет отсчитываться после служить, то 1 год будет отсчитываться после 
окончания срочной военной службы. окончания срочной военной службы. 

В ПОМОЩЬ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯМВ ПОМОЩЬ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯМ
На основании обращений предпринима-На основании обращений предпринима-

телей парламентарии приняли изменения в телей парламентарии приняли изменения в 
законодательство, которые регулируют вре-законодательство, которые регулируют вре-
менной срок работы индивидуальных пред-менной срок работы индивидуальных пред-

принимателей и юридических лиц, подле-принимателей и юридических лиц, подле-
жащих проверке налоговыми органами. Для жащих проверке налоговыми органами. Для 
юридических лет – это 6 лет, для физических юридических лет – это 6 лет, для физических 
лиц – 3 года. Раньше в законодательстве бы-лиц – 3 года. Раньше в законодательстве бы-
ло прописано, что контрольные мероприятия ло прописано, что контрольные мероприятия 
налоговые органы могут проводить не чаще 1 налоговые органы могут проводить не чаще 1 
раза в 3 года. А период работы, подлежащий раза в 3 года. А период работы, подлежащий 
проверке, указан не был. проверке, указан не был. 

Индивидуальные предприниматели, кото-Индивидуальные предприниматели, кото-
рые работают на упрощенке, будут обязаны рые работают на упрощенке, будут обязаны 
ежемесячно предоставлять в налоговые ежемесячно предоставлять в налоговые 
органы до 5 числа месяца, следующего за органы до 5 числа месяца, следующего за 
отчетным, сведения о движении средств отчетным, сведения о движении средств 
по текущим рублевым и валютным счетам, по текущим рублевым и валютным счетам, 
которые открыты для осуществления пред-которые открыты для осуществления пред-
принимательской деятельности. Раньше эта принимательской деятельности. Раньше эта 
норма была закреплена как необязательная. норма была закреплена как необязательная. 
Изменения, по предложению Правительства, Изменения, по предложению Правительства, 
внесены в закон «Специальный налоговый внесены в закон «Специальный налоговый 
режим – упрощенная система налогообло-режим – упрощенная система налогообло-
жения». жения». 

Как пояснили в парламенте, предпринима-Как пояснили в парламенте, предпринима-
тели, работающие по упрощенной системе, тели, работающие по упрощенной системе, 
могут использовать несколько способов могут использовать несколько способов 
оплаты. Данные о проведенных операциях оплаты. Данные о проведенных операциях 
через онлайн-кассы передаются в налоговую через онлайн-кассы передаются в налоговую 
службу практически в режиме реального службу практически в режиме реального 
времени. А если покупатель рассчитывается времени. А если покупатель рассчитывается 
пластиковой картой или QR-кодом, то деньги пластиковой картой или QR-кодом, то деньги 
поступают сразу на расчетный счет предпри-поступают сразу на расчетный счет предпри-
нимателя. Чтобы отслеживать все средства нимателя. Чтобы отслеживать все средства 
и правильно рассчитать сумму налогов, ко-и правильно рассчитать сумму налогов, ко-
торую необходимо будет уплатить, данные о торую необходимо будет уплатить, данные о 
движении средств в налоговую службу будут движении средств в налоговую службу будут 
предоставлять банки.предоставлять банки.

Еще одно изменение в законе «Специ-Еще одно изменение в законе «Специ-
альный налоговый режим – упрощенная альный налоговый режим – упрощенная 
система налогообложения» предусматри-система налогообложения» предусматри-
вает обязательную уплату всех налоговых вает обязательную уплату всех налоговых 
платежей, если предприниматель планирует платежей, если предприниматель планирует 
приостановить свою работу на срок более 30 приостановить свою работу на срок более 30 
календарных дней. Сделать это надо будет в календарных дней. Сделать это надо будет в 
течение 5 календарных дней с момента об-течение 5 календарных дней с момента об-
ращения в налоговую службу.ращения в налоговую службу.

ИЗМЕНЕНИЯ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА ИЗМЕНЕНИЯ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА 
В СФЕРЕ СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВАВ СФЕРЕ СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА

Изменяется срок сдачи налоговых расче-Изменяется срок сдачи налоговых расче-
тов по земельному налогу, паевому сбору и тов по земельному налогу, паевому сбору и 
целевому сбору на поддержку мелиоратив-целевому сбору на поддержку мелиоратив-
ного комплекса. Сдача налоговых расчетов ного комплекса. Сдача налоговых расчетов 
означает, что сельхозорганизации заявляют, означает, что сельхозорганизации заявляют, 
какие суммы они должны заплатить по нало-какие суммы они должны заплатить по нало-
гам. Единый срок будет до 25 февраля, это гам. Единый срок будет до 25 февраля, это 
облегчит работу налоговой службы и самих облегчит работу налоговой службы и самих 
бухгалтерских работников аграрных фирм.бухгалтерских работников аграрных фирм.

Изменения претерпели три закона: «О Изменения претерпели три закона: «О 
плате за землю», «О паевом сборе» и «Об плате за землю», «О паевом сборе» и «Об 
основах налоговой системы в ПМР».основах налоговой системы в ПМР».

Кроме этого в закон «О плате за землю» Кроме этого в закон «О плате за землю» 
внесены корректировки, которые меняют внесены корректировки, которые меняют 
график оплаты земельного налога. Раньше график оплаты земельного налога. Раньше 
аграрии, которые пользуются землями для аграрии, которые пользуются землями для 
сельхозпроизводства, оплачивали земель-сельхозпроизводства, оплачивали земель-
ный налог 1 раз в конце года, теперь будут ный налог 1 раз в конце года, теперь будут 
оплачивать поквартально, то есть 4 раза в оплачивать поквартально, то есть 4 раза в 
год: 10% – до 15 марта, 10% – до 15 июня, год: 10% – до 15 марта, 10% – до 15 июня, 
10% – до 15 сентября и 70% – до 15 декабря.10% – до 15 сентября и 70% – до 15 декабря.

Для аграриев, у которых есть сложности в Для аграриев, у которых есть сложности в 
уплате налогов, действует мера поддержки уплате налогов, действует мера поддержки 
в виде отсрочки до конца года.в виде отсрочки до конца года.

В законе «Об основах налоговой системы В законе «Об основах налоговой системы 
в ПМР» для пользователей земель сельхоз-в ПМР» для пользователей земель сельхоз-
назчения скорректирован срок уплаты сбора назчения скорректирован срок уплаты сбора 
на развитие инфраструктуры сел и поселков, на развитие инфраструктуры сел и поселков, 
теперь его нужно оплачивать единожды до теперь его нужно оплачивать единожды до 
15 ноября.15 ноября.

Принятые изменения в Земельный кодекс Принятые изменения в Земельный кодекс 
ПМР регулируют вопрос прекращения права ПМР регулируют вопрос прекращения права 
пользования земельным участком за его пользования земельным участком за его 
нерациональное использование. При опре-нерациональное использование. При опре-
делении рациональности будет применяться делении рациональности будет применяться 
справедливый подход: анализ будут прово-справедливый подход: анализ будут прово-
дить отдельно на землях, где используется дить отдельно на землях, где используется 
орошение и где его нет. Относить земли к орошение и где его нет. Относить земли к 
участкам, фактически орошаемым и находя-участкам, фактически орошаемым и находя-
щимся в зоне орошения, будут на основании щимся в зоне орошения, будут на основании 
правового акта Министерства сельского хо-правового акта Министерства сельского хо-
зяйства и природных ресурсов ПМР. зяйства и природных ресурсов ПМР. 

НОВЫЙ ЗАКОН ОБ НОВЫЙ ЗАКОН ОБ 
АДВОКАТСКОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИАДВОКАТСКОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

Новый закон «Об адвокатской деятельности Новый закон «Об адвокатской деятельности 
и адвокатуре в ПМР» сменяет действовавший и адвокатуре в ПМР» сменяет действовавший 
в Приднестровье 30 лет закон «Об адвокату-в Приднестровье 30 лет закон «Об адвокату-
ре». В новом законе так же прописаны права ре». В новом законе так же прописаны права 
и обязанности адвокатов, но исключены все и обязанности адвокатов, но исключены все 
правовые пробелы. Среди новшеств - ад-правовые пробелы. Среди новшеств - ад-
вокатские образования. Они могут быть в вокатские образования. Они могут быть в 
форме адвокатского кабинета, адвокатского форме адвокатского кабинета, адвокатского 
бюро и юридических консультаций в городах бюро и юридических консультаций в городах 
и районах республики. Прописаны положения и районах республики. Прописаны положения 
о работе Палаты адвокатов, которая является о работе Палаты адвокатов, которая является 
негосударственной некоммерческой органи-негосударственной некоммерческой органи-
зацией, представляющей интересы адвокатов зацией, представляющей интересы адвокатов 
в отношениях с органами госвласти. Про-в отношениях с органами госвласти. Про-
писан порядок оказания Палатой адвокатов писан порядок оказания Палатой адвокатов 
бесплатной юридической помощи населению.бесплатной юридической помощи населению.

Те, кто не работал еще в качестве адвоката, Те, кто не работал еще в качестве адвоката, 
должны сдать квалификационный экзамен, должны сдать квалификационный экзамен, 
его будет принимать квалификационная ко-его будет принимать квалификационная ко-
миссия, состоящая не только из адвокатов, но миссия, состоящая не только из адвокатов, но 
и из представителей органов власти. и из представителей органов власти. 

Новый закон не запрещает работать адво-Новый закон не запрещает работать адво-
катами бывшим следователям, работникам катами бывшим следователям, работникам 
прокуратуры и правоохранительных органов.прокуратуры и правоохранительных органов.

ИЗМЕНЕН РАЗМЕР ГОСПОШЛИНИЗМЕНЕН РАЗМЕР ГОСПОШЛИН
По предложению Правительства увеличе-По предложению Правительства увеличе-

ны размеры ряда государственных пошлин ны размеры ряда государственных пошлин 
за оказание юридических услуг и выдачу за оказание юридических услуг и выдачу 
документов органами госвласти и долж-документов органами госвласти и долж-
ностными лицами. Обусловлено это тем, что ностными лицами. Обусловлено это тем, что 
действовавшие ранее размеры госпошлин не действовавшие ранее размеры госпошлин не 
пересматривались в течение 20 лет.пересматривались в течение 20 лет.

Например, увеличены размеры госпошлины Например, увеличены размеры госпошлины 
за совершение действий, связанных с:за совершение действий, связанных с:

– оформлением актов гражданского со-– оформлением актов гражданского со-
стояния;стояния;

– государственной регистрацией юриди-– государственной регистрацией юриди-
ческих лиц, индивидуальных предпринима-ческих лиц, индивидуальных предпринима-
телей, средств массовой информации, прав телей, средств массовой информации, прав 
на недвижимое имущество и сделок с ним;на недвижимое имущество и сделок с ним;

– гражданством ПМР, миграцией, наличием – гражданством ПМР, миграцией, наличием 
судимости;судимости;

– регистрацией транспортных средств, при-– регистрацией транспортных средств, при-
цепов к ним, водительских удостоверений;цепов к ним, водительских удостоверений;

– применением специальных налоговых – применением специальных налоговых 
режимов;режимов;

– правом на охоту и правом на приобре-– правом на охоту и правом на приобре-
тение оружия.тение оружия.

Установлена государственная пошлина за Установлена государственная пошлина за 
услуги, которые раньше оказывались без-услуги, которые раньше оказывались без-
возмездно:возмездно:

– за выдачу последующего свидетельства – за выдачу последующего свидетельства 
в рамках перемены фамилии, имени или от-в рамках перемены фамилии, имени или от-
чества, внесения исправлений и изменений в чества, внесения исправлений и изменений в 
записи актов гражданского состояния;записи актов гражданского состояния;

– за государственную перерегистрацию – за государственную перерегистрацию 
актов гражданского состояния и выдачу актов гражданского состояния и выдачу 
свидетельства;свидетельства;

– за восстановление актовых записей с – за восстановление актовых записей с 
пропуском срока, включая выдачу свиде-пропуском срока, включая выдачу свиде-
тельства.тельства.

СКОРРЕКТИРОВАН ЗАКОН СКОРРЕКТИРОВАН ЗАКОН 
«О ПОДОХОДНОМ НАЛОГЕ С ФИЗИЧЕСКИХ ЛИЦ»«О ПОДОХОДНОМ НАЛОГЕ С ФИЗИЧЕСКИХ ЛИЦ»

Налогоплательщики из числа физических Налогоплательщики из числа физических 
лиц до окончания налогового периода (до 1 лиц до окончания налогового периода (до 1 
апреля следующего года) смогут корректиро-апреля следующего года) смогут корректиро-
вать свою налоговую декларацию и вносить вать свою налоговую декларацию и вносить 
в нее изменения без уплаты штрафа. Нало-в нее изменения без уплаты штрафа. Нало-
говые службы смогут проверять декларации говые службы смогут проверять декларации 
о доходах граждан в течение 90 дней, а не о доходах граждан в течение 90 дней, а не 
30, как это было раньше. 30, как это было раньше. 

Гражданам, которые имеют два и более Гражданам, которые имеют два и более 
мест работы, в том числе по совместитель-мест работы, в том числе по совместитель-
ству, не нужно будет подавать в налоговые ству, не нужно будет подавать в налоговые 
службы декларации о доходах со всех мест службы декларации о доходах со всех мест 
работы.работы.

Еще одни изменения в закон «О подоход-Еще одни изменения в закон «О подоход-
ном налоге с физических лиц» направлены ном налоге с физических лиц» направлены 
на поддержку высококвалифицированных на поддержку высококвалифицированных 
специалистов в промышленности. Теперь специалистов в промышленности. Теперь 
если их доход будет составлять до 8 про-если их доход будет составлять до 8 про-
житочных минимумов, то им будет предо-житочных минимумов, то им будет предо-
ставляться стандартный налоговый вычет ставляться стандартный налоговый вычет 
в размере 1 прожиточного минимума. Это в размере 1 прожиточного минимума. Это 
значит, что сумма прожиточного минимума значит, что сумма прожиточного минимума 
(например, в ноябре 2023 года это 2 020 (например, в ноябре 2023 года это 2 020 
рублей) не будет облагаться подоходным на-рублей) не будет облагаться подоходным на-
логом, соответственно размер дохода будет логом, соответственно размер дохода будет 
выше. Изменения приняты для сохранения выше. Изменения приняты для сохранения 
специалистов, необходимых промышленному специалистов, необходимых промышленному 
сектору экономики.сектору экономики.

ЕДИНЫЙ РЕЕСТР НАСЕЛЕНИЯЕДИНЫЙ РЕЕСТР НАСЕЛЕНИЯ
В Приднестровье начинает действовать В Приднестровье начинает действовать 

новый закон «О едином реестре населения». новый закон «О едином реестре населения». 
Он упростит предоставление населению Он упростит предоставление населению 
государственных услуг органами госвласти государственных услуг органами госвласти 
и местного самоуправления. Будут работать и местного самоуправления. Будут работать 
единые правила ведения реестровых записей единые правила ведения реестровых записей 
учета и баз данных всех ведомств по едино-учета и баз данных всех ведомств по едино-
му принципу для того, чтобы можно было му принципу для того, чтобы можно было 
обмениваться информацией в максимально обмениваться информацией в максимально 
быстрые сроки в интересах заявителей.быстрые сроки в интересах заявителей.

Сведения, содержащиеся в едином реестре Сведения, содержащиеся в едином реестре 
населения, подлежат защите в соответствии населения, подлежат защите в соответствии 
с законодательством ПМР. Контролировать с законодательством ПМР. Контролировать 
выполнение мер безопасности при обработке выполнение мер безопасности при обработке 
персональных данных в реестре будут Мини-персональных данных в реестре будут Мини-
стерство цифрового развития и Министерство стерство цифрового развития и Министерство 
госбезопасности ПМР. госбезопасности ПМР. 

НОВЫЕ ПРАВА ДЛЯ ЦЕНТРОБАНКАНОВЫЕ ПРАВА ДЛЯ ЦЕНТРОБАНКА
Приднестровский республиканский банк Приднестровский республиканский банк 

может рассчитывать показатель долговой может рассчитывать показатель долговой 
нагрузки заемщиков-физических лиц и на-нагрузки заемщиков-физических лиц и на-
правлять его в коммерческие банки и микро-правлять его в коммерческие банки и микро-
финансовые организации. Такие данные финансовые организации. Такие данные 
позволят оценить степень рисков невозврата позволят оценить степень рисков невозврата 
гражданами средств по договорам кредита гражданами средств по договорам кредита 
или займа. На основании такого анализа ком-или займа. На основании такого анализа ком-
мерческий банк будет принимать решение: мерческий банк будет принимать решение: 
давать ссуду или кредит физическому лицу-давать ссуду или кредит физическому лицу-
заемщику или не давать. Изменения внесены заемщику или не давать. Изменения внесены 
в законы «О центральном банке ПМР» и «О в законы «О центральном банке ПМР» и «О 
банках и банковской деятельности».банках и банковской деятельности».

ЗАПРЕТ НА НЕЦЕЛЕВОЕ ИСПОЛЬЗОВАНИЕЗАПРЕТ НА НЕЦЕЛЕВОЕ ИСПОЛЬЗОВАНИЕ
Все поступившие в экофонды средства Все поступившие в экофонды средства 

должны идти только на природоохранную должны идти только на природоохранную 
деятельность. Запрещено будет тратить деятельность. Запрещено будет тратить 
средства экологических фондов, в том числе средства экологических фондов, в том числе 
территориальных, на содержание и разви-территориальных, на содержание и разви-
тие материально-технической базы органов тие материально-технической базы органов 
власти. Эту норму прописали в законе «Об власти. Эту норму прописали в законе «Об 
охране окружающей среды» и в Постанов-охране окружающей среды» и в Постанов-
лении Верховного Совета ПМР от 2005 года лении Верховного Совета ПМР от 2005 года 
«Об утверждении типового Положения тер-«Об утверждении типового Положения тер-
риториального целевого бюджетного эколо-риториального целевого бюджетного эколо-
гического фонда». гического фонда». 


